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SECRETARIA 

--En Santiago, a ve in te  días del  mes de enero de m i l  novecientos se- 

ten ta  y seis,  siendo l a s  10 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Se- 

c re ta  para t r a t a r  l a s  mater ias que se señalan más adelante. 

--Concurren los  señores M in i s t ros  de Hacienda y de Minería; Contra - 
l o r  General de l a  República; Vicepresidente y Gerente General de l a  Corpora -- 
c ión  del Cobre y Delegado del Gobierno ante  CODELCO; D i r e c t o r  de l a  O f i c ina  de 

P l a n i f i c a c i ó n  Nacional; Cont ra lo r  General de l a  República; Asesores Legales de 

l a  Junta, y representantes del Comité Asesor y del Banco Central .  

1.- NUEVA LEGISLACION DEL COBRE. 

E l  señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELCO mani f ies ta  que l a  Comisión 

designada por e l  señor Presidente de l a  Repúbl i ca ,  de l a  cual forma pa r te ,  

estudió,  sobre l a  base de l o s  proyectos que e x i s t í a n ,  una es t ruc tu rac ión  

j u r í d i c a  de todo e l  sec tor  cobre, t raba jo  que se somete a l a  consideración 

de l a  H. Junta de Gobierno en dos tex tos  legales para c rear  l a  Comisión 

Chilena del  Cobre y l a  Corporación de l  Cobre. Agrega que en l a s  carpetas 

entregadas también f i g u r a ,  a manera de información, un t e x t o  lega l  r e l a t i  - 
vo a una modi f i cac ión  cons t i t uc iona l  ya aprobada por  l a  Junta, modi f i ca  - 
c ión  que se rees tud ió  l legándose a l a  conclus ión de que no había necesidad 

de cambiarla. 

En cuanto a l o s  dos proyectos, destaca los  s igu ientes  aspectos de e l l o s .  

En pr imer lugar,  que tan to  e l  proyecto de modi f icación cons t i t uc iona l  

como l o s  o t r o s  dos reaf irman y consol idan l a  nac iona l izac ión  de l a s  empre- 

sas de l a  gran miner ía del  cobre, más l a  Empresa Minera Andina. 

Otro aspecto que conviene e n f a t i z a r  se r e f i e r e  a l a  f i s c a l i z a c i ó n  que 

tendr ía  l a  Corporación del Cobre de Chi le,  o sea l a  en t idad empresarial, 

mater ia que se ana l i zó  en profundidad. Sobre esta materia, cabe señalar 

que, a t ravés del  t e x t o  l ega l  y de o t r a s  leyes generales que r i gen  es te  ám 

b i t o ,  l a  Corporación cuenta con l o s  s igu ientes  elementos f i sca l i zadores  y 

contra lores:  

En pr imer término, l a  Cont ra lo r ía  General de l a  República en l a  forma 

consignada en e l  proyecto, normas que han s ido  aprobadas por  e l  señor Con- 

t r a l o r  General. En seguida, en atención a que l a  Cont ra lo r ia  normalmente 

r e a l i z a  una a u d i t o r í a  viendo l a  precedencia lega l  del negocio, se estima 

necesario que l a  Corporación, de acuerdo a l o  que determine su Consejo, 

cuente con l a  pos ib i  1 ¡dad de con t ra ta r  a u d i t o r í a  externa para poder r e f l e  - 
j a r  en forma exacta e l  estado del negocio y su conveniencia, j u n t o  con ver 
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aspectos generales de orden legal. 

En seguida, como toda empresa privada y estatal, la empresa cuenta en 

su organización administrativa con sus auditorías propias al más alto nivel; en 

este caso, Presidencia. A continuación, hay una serie de leyes mediante las cua - 
les se ejerce la fiscalización y control sectorial, como son los aspectos de se- 

guridad industrial, salud, inspección del trabajo, etc., que también continúan 

ejerciendo su acción fiscal izadora y contralora sobre el organismo que se crea. 

Posteriormente, viene otro aspecto de la fiscalización que se le da a la Comi - 
sión Chilena del Cobre que se crea en el otro texto legal, sobre la empresa efec - 
tuará también fiscal ización de las pol Íticas generales fijadas por el Gobierno. 

En lo interno, su propio Consejo también ejerce controles a través de 

petición de informes, correcciones y acuerdos, etc. Su directorio, en la misma 

forma, puede designar comisiones para que efectúen controles y fiscalización. Y, 

por último, tenemos que cada escalón administrativo, cada escalón jerárquico tam - 
bién es un escalón contralor. Esto, en lo relativo a aspectos de contralora. 

Otra materia que se ha analizado es la magnitud de la Corporación Na- 

cional del Cobre de Chile. Se analizó si esta empresa podría ser tal vez dema- 

siado grande y, por esta misma razón, muy difícil de administrar y de obtener su 

verdadero rendimiento en algunos aspectos. Sobre el particular, hemos tomado 

ejemplos de otras organizaciones. Conocemos bastante bien la magnitud que tienen 

las Fuerzas Armadas y las fuerzas de Carabineros. Sin embargo, ellas son contro- 

ladas en nuestro país a través de una serie de elementos de mando, de control, de 

fiscalización: las inspectorras y las contralorías generales de las instituciones, 

que nos permiten llevar nuestros estados contables en forma bastante eficiente. 

Si tomamos otras empresas militares y otros ejércitos y campañas, vemos que en to - 
das los aspectos fiscalizadores son adecuados. 

En Latinoamérica, conocemos los Yacimientos Petrolíferos Argentinos, 

que tienen un volumen de ventas superior al de CODELCO. Esa entidad ejerce su 

acción en todo el territorio argentino, que es tres veces más grande que el nues - 
tro, y tiene 39 mil empleados. Hay otra empresa que es la primera en volumen de 

ventas --CODELCO es tercera--. Se trata de PETROBRAS, con más de 33 mil emplea- 

dos en un territorio 10 veces más grande que el nuestro y con el mayor volumen de 

ventas de Latinoamérica y el mayor volumen de compra de crudos en el mundo. Es la 

empresa del mundo que compra más petróleo. Sin embargo, es bastante eficiente y 

controlable de acuerdo con el .sistema que ha adoptado. 

Hemos analizado todos estos ejemplos y creemos que esta empresa, que 

tendrá el tercer volumen de ventas en América Latina y una cantidad un poco infe - 
rior a 30 mil trabajadores, puede ser controlada siempre que posea una dirección 

centralizada y una ejecución descentralizada. 

Así, en la apreciación orgánico administrativa de los yacimientos he - 
mos ideado darles bastante autonomía y una fisonomía para no perder otros as - 
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tos que son ventajosos en l a  implementación admin is t ra t iva .  Asimismo, en l o s  

textos j u r í d i c o s  hemos dado una ampl i tud bastante grande a f i n  de que l a  orga - 
nizac ión admin i s t ra t i va  pueda ser  implementada y modificada, s i  l as  c i rcuns - 
tancias a s í  l o  aconsejan, s i n  necesidad de i r  a l a  modi f i cac ión  de l o s  cuerpos 

legales. 

Todos l o s  aspectos señalados han s ido  estudiados y anal izados por  l o s  

t r e s  miembros de l a  Comisión designada y hemos l legado a conclusiones de carác- 

t e r  unánime. 

Hemos presentado dos proyectos para cada organismo y nosotros nos in -  

clinamos por  e l  que t ienen en su poder l o s  señores miembros de l a  Junta, que he - 
rnos 1 1 amado "proyecto a 1 t e r n a t  ivo". 

Ante l a  pregunta del señor Presidente de l a  Junta de Gobierno de s i  es - 
tán consideradas todas l a s  observaciones hechas en l a  Academia de Guerra, etc., 

responde que e l  señor Coronel Frez exp l i ca rá  esta mater ia y agrega que todas l a s  

observaciones de l o s  d i s t i n t o s  organismos asesores han s ido  debidamente ana l iza-  

das y conversadas con e l l o s ,  algunas aclaradas y o t r a s  incorporadas. 

E l  señor GERENTE GENERAL DE CODELCO r e a l i z a  l a  s igu ien te  exposición: 

En septiembre se es tud ió  e l  proyecto que, básicamente, es tab lec ía  dos 

organismos del cobre: uno r e l a t i v o  a l a  administ rac ión general y o t r o  a l a  explo - 
tac ión en una sola empresa. Se h i z o  l a  d i v i s i ó n  en dos organismos fundamental - 
mente porque se pensaba que e l  pr imero debía e j e r c e r  l a  potestad púb l i ca  y debía 

ser, diríamos, l a  contraparte de l a  invers ión  ex t ran je ra  para que e l  i nve rs ion i s  - 
t a  ex t ran je ro  no negociara con l a  empresa de l a  competencia. Era un organismo a 

n i v e l  del M i n i s t e r i o  de Minería. 

En su etapa f i n a l  es te  proyecto r e c i b i ó  algunas observaciones de fondo, 

l as  que fueron estudiadas por  l a  Comisión designada en conjunto con aquel los que, 

en una u o t r a  forma, l as  formularon. Algunas fueron desvir tuadas durante e l  de- 

s a r r o l l o  de l a s  conversaciones y o t r a s  se incorporaron a l  proyecto. ¿Cuáles son 

éstas? 

En pr imer lugar ,  e l l o s  veían que en l a  Comisión había poca acción f i s -  

cal izadora. La encontraban sumamente d é b i l .  Faltaba un organismo a n i v e l  del 

M i n i s t e r i o  de Miner ía que asesorara en materias de p o l í t i c a  in ternac iona l ;  va le  

dec i r ,  l o s  acuerdos de CIPEC,  C l D E C  y e l  GATT y cua lqu ier  o t r o  aspecto re lac iona - 
do con e l  cobre. Se v i o  también que e x i s t í a  muy poca p a r t i c i p a c i ó n  de miembros 

de l a s  Fuerzas Armadas en un organismo de l a  categoría que s i g n i f i c a  l a  empresa 

de CODELCO: básicamente, una empresa que va a manejar e l  25% de l a s  reservas mun - 
dia les  de cobre hacia e l  año 2.000 y, además, e l  40% del rhenio que en es te  mo - 
mento pasa a c o n s t i t u i r  un mater ia l  es t ra tég ico  por  ser  un cata1 

dor de poluc ión ambiental actualmente muy s o l i c i t a d o  en e l  mundo. 
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También había d i fe renc ias  de forma en cuanto a l a  in tegrac ión de con - 
sejos y d i r e c t o r i o s .  Los observadores notaban, fundamentalmente desde e l  pun- 

t o  de v i s t a  je rárqu ico ,  que e l  consejo de l a  Comisión estaba formado por  Vices 

y por  Subs, para ab rev ia r  . Por ejemplo, Vicepresidente del Banco Centra l ,  Sub - 
secre tar ios ,  e tc .  y que, en cambio, en e l  Consejo de l a  Corporación f iguraban 

todos l o s  M i n i s t r o s  y l o s  Presidentes. Sin embargo, se l e s  e x p l i c ó  que l a  Co- 

mis ión ten ía  una función asesora y que, como t a l ,  no necesitaba je ra rqu ía  de 

mando. 

Resumiendo todas estas observaciones se e laboró un proyecto que, con 

fecha 26 de diciembre de 1975, se sometió a l a  consideración del señor Presi  - 
dente de l a  República. 

En dicha i n i c i a t i v a ,  se d i o  autonomía a l a  Comisión Chilena del Co - 
bre. Sólo se relacionaba con e l  M i n i s t e r i o  de Minería. Tenía f inanciamiento pro  - 
p i o  a t ravés de un impuesto de 1% a l a  venta de cobre de todo e l  sec tor  corres-  

pondiente, nacional izado o no nacional izado; va le  dec i r ,  l a  actual  empresa CO - 
DELCO; NORANDA, que es tará  en Andacollo, y o t ras .  Había una pos ic ión  de f i s c a -  

l i z a c i ó n  de p o l í t i c a s  generales y era e l  organismo que proponía a l  señor Min is-  

t r o  de Miner ía l a s  p o l í t i c a s  generales respecto del sec tor  cobre y luego, por  de - 
legación de facu l tad  del señor M in i s t ro ,  l a s  f i sca l i zaba .  Tenía una representa- 

c ión  in ternac iona l  en mater ia de p o l í t i c a  de cobre y, además, se l e  incorporaba 

l a  c a l i f i c a c i ó n  de exportac ión e importación del sector  no nacional izado en t o  - 
dos aquel los bienes de c a p i t a l  que se incorporaran a l a  minería. Con eso se l e  

daba bastan t e  fuerza. 

La c a l i f i c a c i ó n  de l o s  bienes de c a p i t a l  de l a  gran minería; es dec i r ,  

de l a  empresa CODELCO, quedaba dentro de CODELCO empresa. Entonces, nosotros 

veálamos que l a  empresa ex t ran je ra  se ten ía  que buscar esa ca l  i f  icac ión  en cual - 
qu ie r  par te.  Esto podía ser en e l  Banco Centra l ,  que ten ía  a su cargo e l  rég i  - 
men general,  o en esta Comisión que era especial  para cobre. Preferimos d a r l e  

fuerza y presentar la  acá. 

En cuanto a l  régimen de remuneraciones, se a tenía  a l  decreto l e y  346, 

que f i j a  l a  Escala Unica del  cobre y que permi te una remuneración ad ic iona l .  Es 

t e  fue e l  proyecto que se sometió e l  26 de diciembre pasado. 

Como consecuencia de l a  d iscusión de l a  i n i c i a t i v a  aparecieron una se - 
r i e  de observaciones que se nos enviaron mediante un memorándum de S.E. e l  Pre- 

s idente de l a  República, y que, básicamente eran l a s  s iguientes.  

Se nos ordenaba que no fuera un organismo que se re lac ionara  con e l  

M i n i s t e r i o ,  s ino  que dependiera de é l ;  que t u v i e r a  un f inanciamiento sobre l a  ba - 
se del presupuesto f i s c a l ;  que l a  f i j a c i ó n  de l a  p lan ta  se h i c i e r a  por  e l  Conse- 

j o  de l a  Comisión con l a  anuencia del señor Presidente de l a  República, y que l a  

remuneración fuera en l a  Escala Unica, pero con l a  facu l tad  de poder, v í a  presu- 

puesto, o torgar  una remuneración ad ic iona l  a l  personal de a l t a  c a l i f i c a c i ó n .  

t o  deja e l  s igu ien te  co ro la r io .  

1 
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Para poder cumpl i r  con es to  tuvimos que ba ja r  l a  capacidad de sus fun - 
cienes: en pr imer lugar,  de l a  f i s c a l i z a c i ó n ,  del con t ro l  de l a s  exportaciones 

y de l a s  importaciones y de l a s  representaciones. Razones de esto: en pr imer 

término, c o n t r o l a r  exportaciones e importaciones por  un func ionar io  que, diga- 

mos, no t i e n e  una renta acorde con l a  función que desempeñe, s i g n i f i c a  e s t a r  

expuestos a cua lqu ier  tentación.  La representación in ternac iona l  es una función 

no asesora. Es e j e c u t i v a  y, por  l o  tanto,  a l  hacer lo  como organismo asesor p i e r  - 
de esa representación. Luego, diremos que l a  Comisión pe rd ió  cons is tenc ia  y ca- 

s i  podríamos d e c i r  que se v o l v i ó  a l  proyecto p r i m i t i v o  con e l  proyecto actualmen - 
t e  en debate. 

En cuanto a l a  Corporación Nacional del Cobre, se inc luyó en e l  Conse- 

j o  a l  señor M i n i s t r o  del Trabajo, por  ind icac ión del señor Presidente de l a  RepÚ 

b l i c a .  Y e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda debía c a l i f i c a r  l a  cont ra tac ión  de em -- 
p r é s t i t o s  y l a  emisión de bonos; o sea, cualquiera s i t uac ión  de endeudamiento po - 
día hacer la l a  empresa, pero debía tener l a  anuencia del señor M i n i s t r o  de Ha -- 
cienda. 

Respecto del régimen de remuneraciones, exactamente gual a l  a n t e r i o r :  
Jcon J' 

l a  Comisión podía f i j a r s e  sus propias remuneraciones, pero/ la v isac ión del 

M i n i s t r o  de Hacienda que forma p a r t e  del  Consejo. 

Después de a n a l i z a r  l a s  ventajas y desventajas de l o s  problemas p lan  - 
teados, l a  Comisión elaboradora del  es tud io  ha conclu ido en l a  p o s i b i l i d a d  de 

presentar dos proyectos: e l  que da s a t i s f a c c i ó n  enteramente a es to  y e l  o t r o  p ro  - 
yecto que da s a t i s f a c c i ó n  a algunos alcances que merecen. 

En primer lugar, l a  Comisión Nacional del  Cobre p ierde fuerza a l  res - 
t s r s e l e  l a  c a l i f i c a c i ó n  de exportaciones e importaciones del sector  no nac iona l i  - 
zado. Esta función e j e c u t i v a  se rad ica  en e l  Banco Central .  Pierde fuerza a l  no 

tener l a  representación externa del Estado en p o l í t i c a s  de cobre. Se crea, aho- 

ra, como un ente p a r a l e l o  a l  Se rv i c io  de Minas del Estado, s e r v i c i o  respecto del 

cual nosotros en es te  momento podríamos ap rec ia r  cuál es su consistencia y su 

verdadera e f i c i e n c i a .  La Escala Unica l e  r e s t a r í a  e f i c i e n c i a  y podrÍa comprome- 

t e r  e l  logro  del o b j e t i v o  que nos f i jamos para l a  Comisión. 

E l  informe que presentamos dice:  Un f inanciamiento prop io  favorece una 

proyección m5s ampl i a    niv ver si dad d i  s t  i n t a )  . Es deci r, nosotros habiamos pensa - 
do que con e l  1% de es te  desfinanciamiento de l a  Comisión in ic ia lmente ,  no se t r a  - 
taba de d a r l e  l a  cant idad del 1% de l a  venta, porque ésta podla sub i r  o ba ja r  e, 

igualmente l o s  precios; es dec i r ,  era un v a l o r  muy f luc tuante .  Por l o  tanto,  a 

nuestro j u i c i o ,  e l  señor M i n i s t r o  de Miner ía era quien debÍa d e c i r  --naturalmen - 
t e  v ía  presupuesto-- l os  fondos que se debían otorgar .  Y, todavía, l e  quedaba 

una reserva a es te  impuesto apuntado para poder sa t i s face r  un programa de inves- 

t i g a c i ó n  de cobre a l  i n t e r i o r  de l a  Universidad, ya sea formando una f a c u l t a d  

del cobre, creando un i n s t i t u t o  del cobre o buscando cua lqu ier  forma que fuera 

apuntada a un país esencialmente minero y que no t i e n e  conciencia minera, 
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no existen/ ingenieros meta lurg is tas  que nosotros andamos buscando para poder de - 

s a r r o l l a r  esta empresa, cor r iendo e l  r iesgo en l a  actual  ¡dad de que l a  invers ión  

ex t ran je ra  l legue a Ch i le  y, precisamente, se nut ra  de l o s  mismos técnicos que 

nosotros tenernos, l o  que c rea r ía  e l  gran problema 1 í 'co a c o r t o  p lazo x2' 
c i r  que esta empresa es i n e f i c i e n t e  por  e l  hecho de/tener gente 

En cuanto a l  C I M ,  Centro de Invest igac ión Minero-Metalúrgica, obra de 

es te  Gobierno que es tá  por  inaugurarse en marzo, es un cent ro  práct icamente don- 

de está toda l a  forma de obtener cobre por  sus d i fe ren tes  procesos, d i r í a  que en 

min ia tura ,  aun cuando se produce cobre, que permi te hacer una inves t igac ión c i e n  - 
t í f i c a  acabada e, incluso, e j e r c e r  docencia. Lo planteado respecto del f i nanc ia -  

miento prop io  era, entonces, l o  que permi t ía  aunar un programa u n i v e r s i t a r i o  por 

l o  que nosotros andábamos buscando en términos de pel'pectiva o de desar ro l lo .  

Finalmente, d i ce  e l  informe: "Podría a f e c t a r  trascendentales materias, 

como l a  comercial izaciÓn de l o s  subproductos estratégicos" .  Me r e f e r í  hace po- 

co r a t o  a l  rhenio, que es un elemento es t ra tég ico  que s i r v e  para l o  que ya seña- 

l é. 

Actualmente, de l a  producción de CODELCO de molibdeno, de donde se ob- 

t ienen e l  renio, e l  ferromolibdeno y e l  t r i ó x i d o  de molibdeno, Ch i l e  vende en e l  

i n t e r i o r  un 25%; 25% l o  exporta, y e l  50% l o  maquilan en e l  e x t e r i o r ,  pero só lo  

e l  ferromolibdeno y e l  t r i ó x i d o ,  perdiendo e l  rhenio. En estos momentos hay una 

gran demanda en Ch i l e  por  d e s a r r o l l a r  un proyecto a l  i n t e r i o r  del país. Hay 11 

empresas interesadas y, todavía, l a  12a. es CODELCO. La Corporación del Cobre 

ha desar ro l lado una i n f r a e s t r u c t u r a  para produc i r  mol ibdenita. Cuesta más o menos 

35 mi l lones de dólares y f a l t a  l a  fase f i n a l ,  que es hacer una p lan ta  con un cos- 

t o  de aproximadamente 5 mi l lones.  Eso, consecuente con l a  ac tua l  p o l í t i c a ,  podría 

hacer lo  e l  sec tor  p r ivado y l o  que nosotros postulamos es ser  socios con aquel que 

l o  establezca. En ese sent ido  es tá  lanzado e l  proyecto. 

Necesitamos, en consecuencia, tener bastante a g i l i d a d  y contar  con f i -  

nanciamiento para hacer esto. A m i  j u i c i o ,  sobre eso es tá  fundamentado e l  é x i t o  

de esta empresa que se c rea r ía  hoy, de aprobarse e l  proyecto de decreto l e y  en de - 
bate. 

La señor i ta  ABOGADO DE CODELCO formula l a  s igu ien te  s í n t e s i s  comparati- 

va de los  dos proyectos sometidos en esta oportunidad a l a  consideración de l  Su - 
premo Gobierno: 

En pr imer lugar,  respecto de l a  Comisión Chilena del Cobre, que es e l  

i n s t i t u t o  sec to r ia l '  del cobre, l o s  dos proyectos que se presentan están basados 

en concepciones d i fe ren tes  respecto del  r o l  que puede desempeñar un i n s t i t u t o  sec - 
t o r i a l .  

E l  pr imero de e l l o s  l o  concibe como una ent idad fundamentalmente de apo - 
yo técn ico  y asesor del  Gobierno en todo l o  relacionado con l a s  mater ias espe i - 9 
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Q " y ?  a T  a n & .;& S iJ ..- 
1 izadas del cobre. Al mismo tiempo, l e  otorga expresamente algunas facu l  tades 

de promoción y, en p a r t i c u l a r ,  de fomentar l a  adqu is ic ión  de bienes y de s e r v i  - 
c i o s  en Ch i l e  y, también, algunas funciones f i sca l i zadoras  relacionadas con e l  

cumplimiento de l a s  p o l í t i c a s  que establezca e l  Gobierno en mater ia de cobre. 

Part icu larmente en mater ia de inversiones ex t ran jeras  se l e  otorga l a  f a c u l t a d  

y l a  au to r i zac ión  de evaluar  l a s  proposiciones de invers ión  ex t ran jera ,  de i n -  

formar las y más adelante, cuando estén firmados l o s  cont ra tos  con l o s  i n v e r s i o  - 
n i s t a s  ex t ran jeros  en mater ia de cobre, de f i s c a l i z a r  e l  cumplimiento de l o s  

mismos para l os  e fec tos  de dar cuenta a l  Comité de Inversiones Extranjeras de 

las  anomalías o i r regu lar idades que se detecten. 

Concebido e l  i n s t i t ~ t o . s e c t o r i a 1  de l a  manera señalada, se l e  ha da- 

do personal idad j u r í d i c a  y patr imonio propio; pero en esta concepción se c o n s i  

dera que es te  organismo debe ser  dependiente del M i n i s t e r i o  de Minería y tener 

f inanciamiento a t ravés del  Presupuesto Nacional. En armonía con estas ideas 

también y tratándose de una i n s t i t u c i ó n  netamente púb l ica ,  e s t a t a l ,  de s e r v i  - 
c i o  públ ico, e l  personal pasaría a e s t a r  remunerado conforme a l  régimen de Es- 

ca la  Unica, s i n  p e r j u i c i o  de considerar  e l  establec imiento de una asignación 

ad ic iona l  por  a l t a  c a l i f i c a c i ó n  para p e r m i t i r  que d icho i n s t i t u t o  l og re  desa - 
r r o l l a r  l a  función de asesoría técnica y altamente especia l izada que l e  i n te re -  

sa a l  Gobierno. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Es dec i r ,  e l  funciona - 
r i o  queda asignado a l a  Escala Unica y, además, tendr ía  una asignación o g r a t i -  

f i c a c i ó n  por su espec ia l idad técnica. ¿De dónde procederían los  fondos? 

La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- Todo e l  f inanciamiento se r ía  a t ravés 

del  Presupuesto Nacional. De manera que tend r ía  que ser  solamente ése e l  recur- 

so. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Deseo observar que e l  modelo para ca- 

l i f i c a c i ó n  técn ica  también se a p l i c a  a un montón de o t r a s  i n s t i t u c i o n e s  del Es- 

tado, como, por  ejemplo, l a  Corporación de Fomento. Y, en ese sent ido, ser ía  

indispensable es tud ia r  l a  p o s i b i l  ¡dad de hacer lo en forma conjunta, porque no 

veo que tengamos defensa s i  se a p l i c a  solamente a l  sec tor  cobre. También debe- 

r í a  ap l i ca rse  a l o s  o t ros .  S i  se estatuyera só lo  para e l  sec tor  cobre, ser ía  

un precedente que no estimo p o s i b l e  o m i t i r  para o t r a s  i n s t i t u c i o n e s  donde se ne - 
c e s i t a  igual  n i v e l  de c a l i f i c a c i ó n  técnica.  

La señor i ta  ABOGADO DE CODELCO continúa su exposic ión en l a  s igu ien te  

forma: 

Frente a l a  a l t e r n a t i v a  que acabo de e x p l i c a r  muy resumidamente, por- 

que e l  res to  aparece de l a  l e c t u r a  de su a r t i cu lado ,  se presenta un proyecto en 

que se concibe a l  i n s t i t u t o  s e c t o r i a l  con una mayor capacidad e j e c u t i v a  y a l  

cual se l e  agregan, como ya l o  ha expl icado e l  señor Coronel Frez, l a  repres 
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tac ión  del Estado ante  l o s  organismos, conferencias y eventos in ternac iona les  en 

que és te  deba p a r t i c i p a r ,  de manera que quien concurra a estas representaciones 

pueda contar  con l a  asesoría especia l izada de a l t o  n i v e l  que l e  proporc ionaría 

es te  i n s t i t u t o .  

En seguida, se consideró oportuno rad ica r  también en es ta  a l t e r n a t i v a  

e l  con t ro l  de l a s  exportaciones y de l a s  importaciones del  sec tor  cobre no na - 
c ional izado,  incluyendo e l  e s t a t a l ,  e l  i nve rs ion i s ta  e x t r a n j e r o  o e l  sec tor  p r i  - 
vado que no sea e l  correspondiente a l a  gran empresa del  cobre nacional izada 

que, de acuerdo con l o  que se había conclu ido en estudios anter io res ,  t i e n e  un 

sistema especia l  de c o n t r o l  de importaciones y exportaciones que se ha manteni- 

do en l o s  tex tos  actuales. 

Naturalmente, es ta  mayor capacidad e j e c u t i v a  ha inducido a l o s  miem- 

bros de l a  Comisión a d a r l e  también una organización consecuente con e l l a  que 

pe rm i t i rá ,  e n t r e  o t r a s  cosas, m a t e r i a l i z a r  una p o l í t i c a  de fomento a l a s  adqui- 

s ic iones en Ch i l e  y a l  uso de l a  ingen ier ía  en Chi le.  Se estima que esa mayor 

capacidad e j e c u t i v a  se puede obtener, precisamente, dotando a l  i n s t i t u t o  de una 

autonomía completa; o sea, no só lo  de personal idad j u r í d i c a  y patr imonio propio, 

s ino  que, también, de verdadera independencia. De manera que no se r ía  dependien - 
t e  del  M i n i s t e r i o  de Minería, s ino  que se re lac ionar ía  solamente con e l  Min is te-  

r i o  del  ramo. 

Al mismo tiempo, f a c t o r  muy importante, se consul ta en es ta  a l t e r n a t i -  

va un f inanciamiento p rop io  para ese i n s t i t u t o  que provendría directamente de 

l a s  empresas productoras a t ravés de una comisión o pago, que actualmente e x i s t e  

en l a  l e y  del  cobre, y se propone que su monto se e leve hasta un 1 % ,  según c a l i -  

f i cac ión  que tendr ía  que hacer e l  Presidente de l a  República. 

Consecuente también con es ta  idea de honestidad y de mayor capacidad 

e jecu t i va ,  a l a  vez que de mayor fuerza, se propone en esta a l t e r n a t i v a  que e l  

régimen de remuneraciones del  personal quede su je to  a l  régimen especial  del sec - 
t o r  cobre contenido en e l  decreto l e y  346, en e l  cual se contempla básicamente 

l a  Escala Unica, p e r ó  se incorporan c i e r t a s  remuneraciones ad ic iona les  que per-  

mi ten que e l  manejo del  sec tor  se haya podido l l e v a r  hasta l a  fecha en cond ic io  - 
nes más o menos normales y s a t i s f a c t o r i a s  para l o s  empleados. 

Esta es una breve reseña comparativa de los  dos proyectos r e l a t i v o s  a 

l a  Comisión. Considero indispensable destacar algunos aspectos comunes en e l l o s ,  

que están en l o s  dos y que también resumiré a cont inuación. 

En pr imer lugar,  se mantienen en ambas i n s t i t u c i o n e s  algunas funciones que 

ten ía  l a  ac tua l  Corporación del Cobre; en t re  e l l a s ,  l a  r e l a t i v a  a l a s  reservas de 

cobre y subproductos para l a  i n d u s t r i a  nacional.  Se modi f ica,  s í ,  en estos aspec - 
tos l a  ob l i gac ión  re fe ren te  a l a  no1 ibdeni ta,  haciéndola f a c u l t a t i v a  para e - - 
b ierno y no o b l i g a t o r i a  como es tá  en e l  t e x t o  l ega l .  
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Otra mater ia de in te rés  que se contempla en ambos proyectos es l a  man 

tención de l a  p o s i b i l i d a d  de que ante s i tuaciones bé l i cas  u o t r a s  de gravedad 

in ternac iona l ,  se pueda decretar  como medida excepcional e l  régimen de monopo - 
l i o  del  comercio e x t e r i o r  del cobre en forma muy s i m i l a r ,  prácticamente igual  en 

l o  sus tant ivo ,  a l a  contemplada en l a  d ispos ic ión  ac tua l  y de acuerdo con l o  que 

también se r e s o l v i ó  en esta Sala en l a  oportunidad en que se t r a t a r o n  los  proyec - 
tos anter io res .  

Otra norma que se mantiene es l a  a t i n e n t e  a l a  venta de cobre y subpro - 
ductos para l a s  empresas de l a  gran miner ía en moneda de l i b r e  c o n v e r t i b i l i d a d ,  

salvo au to r i zac ión  del  Consejo de l a  empresa, en e l  caso del cobre nacional izado, 

o de l a  Comisión Chilena del  Cobre o del Banco Centra l ,  en l a s  dos versiones de 

l a  Comisión Chilena del  Cobre. 

Me r e f e r i r é  a cont inuación a l a  Corporación Nacional del Cobre de Chi- 

l e ,  l a  en t idad empresarial a cargo de l a  cual se de ja r ía ,  según l o s  estudios a 

que se ha l legado, e l  manejo de l a s  empresas nacional izadas por l a  reforma cons- 

t i t u c i o n a l  aprobada por l a  l e y  N o  17.450. 

Ya se han destacado en esta ocasión algunas de l a s  concepciones bási  - 
cas que insp i ra ron  esta l eg i s lac ión .  En l o s  dos proyectos sometidos a l a  consi -  

deración de l a  H. Junta en esta oportunidad, l a  concepción es l a  misma, solamen- 

t e  hay d.a armonía consiguiente con l a s  dos modalidades que se han concebido para 

l a  Comisión. 

Tal como se e x p l i c ó  hace poco, básicamente se ha e leg ido una so la  em - 
presa en atención a va r ios  hechos fundamentales que han motivado esta recomenda- 

c ión  a que ha l legado l a  Comisión, manteniendo l a  de l o s  estudios an te r io res  en 

es te  sent ido  y e l l o ,  debido a que se produce un so lo  producto; a l a  conveniencia 

de que se maneje por  una sola ent idad, l a  Comisión del Cobre; a l a  conveniencia 

de que e l  Gobierno tenga una información cen t ra l  izada y permanente que l e  permi- 

t a  una p a r t i c i p a c i ó n  g loba l  de todo e l  problema; a l a  necesidad, también, de que 

se puedan c a l i f i c a r  con c r i t e r i o  u n i t a r i o  l a s  pr io r idades en mater ia de i n v e r i i o  - 
nes l a s  programaciones de estas empresas en mater ia de producción, y, muy en es- 

pec ia l ,  e l  manejo para e l  i n te rés  del  Estado de l o s  recursos f i nanc ie ros  que p ro  - 
duce l a  administ rac ión de es ta  ac t iv idad.  En ese sent ido,  entonces, se ha p re f -e  

r i d o  dotar  a l a  empresa de una sola organización en l a  cual l a  d i recc ión  va a ser  

un¡ t a r i a .  

S in  embargo, debe recalcarse a es te  respecto que, aunque no l o  d i ce  l a  

ley ,  debido a l a  necesidad de consu l ta r  una l e g i s l a c i ó n  amplia que permita imple - 
mentación admin i s t ra t i va  e v o l u t i v a  de manera que puedan adaptarse las  organizacio - 
nes a l a s  necesidades de cua lqu ie r  momento, es p rec i so  tener en cuenta que esta 

concepción es tá  unida muy estrechamente a que l a  implementación se haga altamente 
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que esta organización t ienda a mantener en e l l o s  centros de costos separados y 

también calza esta idea con l o s  planes de regional  i zac ión  del Supremo Gobierno. 

Estimo también indispensable destacar que e l  régimen j u r í d i c o  de que 

se dota a esta empresa es l o  suf ic ientemente amplio y f l e x i b l e  para que pueda 

moverse con f a c i  1 ¡dad en e l  mundo in ternac iona l  en que l e  corresponde competir. 

Por eso es que se l e  asigna un régimen muy s i m i l a r  a l  de una empresa pr ivada en 

todo aque l lo  en que es pos ib le  a s i m i l a r l a ,  pero no perdiendo nunca de v i s t e  e l  

hecho de que esta empresa pertenece a l  Estado, de que su patr imonio es e s t a t a l  

y que, por  l o  mismo, requiere una pro tecc ión especial  y una caute la muy cuidado - 
sa de l o s  recursos que se manejan a t ravés de esta ent idad. 

La administ rac ión de l a  empresa podríamos d e c i r  que es tá  concebida en 

t r e s  t i pos :  por  una par te,  l a  d i recc ión  res ide  en un consejo que es amplio y en 

e l  que t i e n e  p a r t i c i p a c i ó n  l o  más representa t ivo  de l  Gobierno, representación 

que se ha concebido sea d i r e c t a  y res ida en e l  seno mismo del  consejo. Por eso, 

p a r t i c i p a n  en é l  c inco M in i s t ros  de Estado que se espera podrán actuar  en 61 t o  - 
mando en cuenta l a s  p o l í t i c a s  generales del Gobierno, de manera que las  p o l í t i -  

cas que r i j a n  en l a  empresa estén inser tas  en e l  cuadro de administ rac ión gene - 
r a l  del país y que no se produzcan d i vo rc ios  como ha ocu r r i do  en algunas ocasio- 

nes en e l  pasado. Ese Órgano llamado consejo también cuenta con o t r o s  importan- 

t Ís imos representantes, en p a r t i c u l a r  del  Banco Central  de Ch i l e  dest inado a con - 
t r o l a r  e l  maneJo de l a s  d i v i s a s ,  y con voces c a l i f i c a d a s  que l e  permitan cumpl i r  

es te  o b j e t i v o .  

Sobre esta materia, e l  a r t i c u l a d o  fue anal izado en su oportunidad con 

e l  Banco Central  y, prácticamente, acordado para e l  sector.  De manera que se 

piensa que, por  esta vía,  podrá tener e l  Estado un manejo muy d i r e c t o  y e l  con t ro l  

de materias básicas como son presupuestos, traspaso de u t i l i d a d e s  a l  F isco y mane - 
j o  de d iv isas .  

En o t r a s  materias, como es en remuneraciones, son los  M in i s t ros  de Mine - 
r í a  y del Trabajo l o s  que están presentes en e l  consejo y, por  l o  tanto,  e l  brazo 

del Estado se ext iende a l  seno mismo de é l .  

También se l e s  ha dado cabida a algunos entes del sec tor  p r ivado basán- 

dose en e l  hecho de que realmente se t r a t a  de una ent idad nacional que pertenece 

a todo e l  país y, por l o  tanto,  es ú t i l  tener  l a  voz de algunos sectores pr ivados 

y del sector .  labora l  muy par t icu larmente  en e l  consejo. 

En seguida, se contemplan l o s  Órganos de admin is t rac ión  propiamente t a  - 
les, porque e l  consejo t i e n e  una labor  d i r e c t i v a ,  or ientadora,  f i j a d o r a  de p o l í -  

t i c a s  de la empresa. La admin is t rac ión  propiamente t a l  está entregada a un d i r e c  - 
t o r i o  que se ha concebido l o  más reducido pos ib le ,  y a un Presidente E jecu t i vo  de 

l a  empresa que t i e n e  l a s  facul tades que se d e t a l l a n  en e l  a r t i c u l a d o  del proyecto, 

por l o  cual considero innecesario abundar ahora en e l l a s ,  pero que, en suma, co - 
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Como decía anter iormente, en cuanto a d i fe renc ias ,  creo que l o s  dos 

proyectos r e l a t i v o s  a l a  Corporación son básicamente iguales y solamente en l o  

que respecta a l  con t ro l  de importaciones y exportaciones es que, en un caso, se 

considera que arranca su f a c u l t a d  de una delegación e s c r i t a  en l a  l e y  que l e  ha - 
ce e l  Banco Central ,  en cuanto a l  pr imer proyecto; y que l o  ha r ía  l a  Comisión, 

en e l  caso del segundo proyecto. 

E l  señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELCO expone l o  s igu iente :  

En l a  apreciac ión orgánica admin i s t ra t i va  se ha f i j a d o  y se ha ex t rac  

tado de l a  l e y  de l a  Corporación Nacional del Cobre e l  respect ivo  o b j e t i v o ,  que 

es: c rea r  un organismo con l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  de todo completo orgánico. Me r e  - 
f i e r o  a l os  p r i n c i p i o s .  O sea, una organización f l e x i b l e ,  estable,  eva luat iva .  

Concreto en e l  sent ido  de tener proporcionalmente e l  mando de l o s  medios y l o s  

se rv i c ios ,  etc., para a lcanzar l a  mis ión que l a  l e y  l e  impone. Esa mis ión es 

l a  s igu iente :  que, como empresa minera, debe exp lorar ,  exp lo ta r  minerales, semi- 

e laborar ,  e laborar .  Y como empresa comercial debe cumpl i r  todo e l  c i c l o  de comer - 
c i a l  ización; es to  es, inves t igac ión de mercados, promoción de los  productos, i n -  

cent i v a r  su uso, venderlos, t ranspor tar los ,  asegurarlos, e tc .  Todo l o  a n t e r i o r ,  

con l a  mayor e f i c i e n c i a  económica y en bene f i c io  de todos l o s  conciudadanos. 

Debe tenerse presente que CODELCO Chi le,  como empresa del  Estado, debe 

coadyuvar a o t r o s  campos de l a  a c t i v i d a d  del Gobierno por  ser  ésta, r e p i t o ,  una 

empresa del Estado. Tiene que coadyuvar en l o  soc ia l ,  en l o  económico y en l o  po - 
I Í t i c o ,  t -an to  i n te rna  com-o externamente. 

La empresa debe alcanzar su d e s a r r o l l o  en un lapso mínimo que hemos apre - 
ciado más o menos en un año; debe a lcanzar su organización y su mis ión se ent iende 

s í  por  un lapso i n d e f i n i d o  a t ravés del  tiempo. Su mis ión se cumple, pr incipalmen- 

te, e n t r e  l a s  prov inc ias  de Antofagasta y O'Higgins y se desar ro l l a  en ámbitos geo - 
gráf icos,  f Í s i cos ,  soc ia les  y económicos d i fe rentes .  Estos son l o s  fac tores  deter  - 
minantes de organización. También debe considerarse que l a s  leyes y técnicas de 

l o s  d iversos yacimientos son d i fe rentes .  

Hemos ten ido  presente, también, e l  e fec to  m u l t i p l i c a d o r  en todos los  cam - 
pos de l a  a c t i v i d a d  del país que e je rce  esta empresa y, muy especialmente, l a  des- 

c e n t r a l i z a c i ó n  admin i s t ra t i va ,  me r e f i e r o  a l a  reg iona l izac ión ,  que r e p e r c ú t i r á  

también en una descent ra l i zac ión  económica, l o  que ind ica  que debe haber una d i r e c  - 
c i ó n  cent ra l i zada y una e jecución descentral izada. 

Eso también s i g n i f i c a  que l o s  administradores de l o s  d iversos yacimien - 
tos deben encontrarse en e l  lugar  de t rabajo.  As?, respecto del ac tua l  mineral de 

COBRECHUQUI y Exótica, todos sus e jecu t i vos  deben e s t a r  en l a  región correspondien - 
te; l o s  de E l  Salvador, en l a  región de CopiapÓ; l o s  de Andina, e p rov inc ia  de 

Los Andes, y l o s  de E l  Teniente, en l a  p rov inc ia  de Cachapoal. 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

Asimismo, hemos ten ido  presente l a  s i t uac ión  actual ;  l a  l eg i s lac ión ,  

que obra en poder de l o s  señores miembros de l a  Junta; l a  organización j u r í d i c a  

que e l l a  nos ind ica  y, en especia l ,  l o s  medios actuales. Los bienes; que suman 

1.500 mi l lones de dólares; l a  l e g i s l a c i ó n  que va a r e g i r  a esta empresa y, so - 
bre todo, l o s  recursos humanos y cómo implementar su capacidad técnica. De ah? 

nació l a  idea y l a  necesidad de impulsar l a s  ac t iv idades del C I M  y algunas a c t i  

vidades u n i v e r s i t a r i a s  con re lac ión  a algunos aspectos que están siendo c r í t i  - 
cos en l a  i n d u s t r i a  del  cobre. Nos refer imos en especia l  a l o s  ingenieros meta - 
l u r g i s t a s .  

En seguida, hemos anal izado l a s  áreas de gest ión  empresarial .  Hemos 

d i v i d i d o  éstas en ocho grupos muy conocidos por  todos Uds., de modo que no en t ra  - 
ré a i n d i c a r l o s  en d e t a l l e .  Se r e f i e r e n  estas áreas a l o s  aspectos o rgan iza t i  - 
vos; f inanzas y con t ro l ;  comercia l ización;  recursos humanos; inves t igac ión opera 

t i v a ,  especialmente l a  producción; un s e r v i c i o  de apoyo que es l a  computación y 

l o s  sistemas de o f i c i n a  y de a l t a  ges t ión  empresarial. 

Con estos antecedentes anal izados en profundidad hemos l legado a deter  

minar, en una resoluc ión de conjunto, que esta empresa se const i tuya como empre- 

sa del Estado, con l o s  o b j e t i v o s  y mis ión que ya he señalado y con una organiza- 

c ión  a su más a l t o  n i v e l  que obedezca a l a  d e f i n i c i ó n  que l a  l e y  l e  da. 

La l e y  d i ce  que es una empresa minera i n d u s t r i a l .  Estas dos mater ias 

pueden e s t a r  englobadas en una sola d i recc ión .  Y, en seguida, consigna que es 

una empresa comercial. Esa es una mater ia d i fe ren te .  Hay algunos que piensan, 

como empresas norteamericanas especialmente, que debería c o n s t i t u i r s e  una empre- 

sa aparte. A nuestro j u i c i o ,  a l  c o n s t r u i r  una empresa aparte habría que c rea r  

todos l o s  s e r v i c i o s  de apoyo a e l l a ;  pero que s í  puede quedar l a  ges t ión  comer - 
c i a l i z a c i ó n  dentro de l a  empresa s i rv iéndose de todos l o s  se rv i c ios  de apoyo de 

e l l a ,  pero con una gran 1 i be r tad  de acción. 

Así, hemos determinado que hay una empresa que t i e n e  e l  consejo; des- 

pués, e l  d i r e c t o r i o ,  que cumple algunas funciones que son com-parativas con l a s  

del Presidente; en seguida, un presidente que cumple l o s  acuerdos del  d i r e c t o  - 
r i o ,  pero, además, l a  l e y  l e  señala alguna gest ión  en forma deta l lada.  Este o r  - 
ganismo cuenta, como todos, con elementos asesores, como son l a  secre tar í im.gene - 
r a l ,  l a  aud i to r ía ,  p l a n i f i c a c i ó n ,  asesoría j u r í d i c a .  

En seguida, t i e n e  una a c t i t u d  de con t ro l  sobre c inco unidades solamen 

te, siendo l a s  p r i n c i p a l e s  l a s  e jecutoras,  l as  que cumplen l a  mis ión que se l e  

ha f i j a d o  a l a  empresa. Asimismo, cuenta con un v icepresidente de operaciones 

que t i e n e  a su cargo l a  p a r t e  minera e i n d u s t r i a l  con l o s  cuat ro  yacimientos que 

están en prov inc ias .  Estimamos que esos yacimientos no deben perder su i d e n t i  - 
dad. Cuentan en l a  ac tua l i dad  con una mís t ica ,  con un e s p í r i t u  de cuerpo, c 

una cohesión que no es conveniente desar t i cu la r .  
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En seguida, esta misma v icepresidencia de operaciones cuenta con sus 

propios se rv i c ios  de apoyos l o g í s t i c o s ,  como ser ían abastecimientos, s e r v i c i o  

b io lóg ico ,  inves t igac ión y desar ro l lo .  Aquí, por inves t igac ión y d e s a r r o l l o  se 

ent iende una inves t igac ión pequeña y apl icada a casos concretos de l a  i n d u s t r i a  

dc l  cobre solamente, ya que l o s  o t r o s  aspectos y los  de mayor envergadura i r Í a n  

a l o s  i n s t i t u t o s  de inves t igac ión del país, como son e l  C I M  y centros un, ivers i -  

t a r i os .  

A cont inuación, está e l  v icepresidente de comercia l ización con una gran 

independencia. Cuenta con un gerente de ventas. Aquí aparece un caso raro,  como 

s i  hubiera dos en l ínea.  Hay que tener en cuenta que esta gente es l a  que permc 

nentemente debe s a l i r  a l  e x t e r i o r ,  debiendo uno quedarse constantemente en e l  

país estudiando l o s  problemas y resolv iéndolos y real izando una s e r i e  de consul- 

tas. Estas dos ser ían  l a s  unidades que cumplen e l  ob je t i vo .  

Más adelante, vienen t r e s  elementos que son se rv i c ios  admin i s t ra t i vos  

de apoyo a toda l a  empresa y con l o s  s e r v i c i o s  de f inanzas y computación, r e l a c i o  - 
nes i n d u s t r i a l e s  y l o s  s e r v i c i o s  admin is t ra t ivos ,  englobados todos en una geren - 
c ia .  

Esos serían, en términos generales, l o s  aspectos de6rganizaciÓn en su 

p a r t e  d i  reccional .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa l o  s iguiente:  

Los comentarios que tengo que hacer no se van a r e f e r i r  propiamente a 

l a  es t ruc tu rac ión  misma de l a  empresa, s ino  a materias re fe r idas ,  en general, a 

l a  s i t u a c i ó n  económica.de1 país,  a su economía. 

Sobre l a  Comisión misma tengo t r e s  observaciones generales. No sé a 

cuál de l o s  dos proyectos a lud i ré .  Conocí sus tex tos  ayer en l a  noche. Hay dos 

proyectos a l t e r n a t i v o s ;  pero qu iero  poner l a  atención sobre aquel las cosas que 

en cualquiera de los  dos proyectos me parece que son importantes. 

Primero, l a  s i t u a c i ó n  de c o n t r o l  de comercio e x t e r i o r  fuera  de l a s  nor  - 
mas generales que deben ser  determinadas para e l  conjunto de l a  economía del 

país. En general, considero inconveniente que se establezcan para cua lqu ier  sec - 
t o r  reglas que sean, o pos ib i l i dades  de manejo que sean d i ferenciadas del  resto.  

En cuanto a l a s  importaciones y exportaciones, est imo que l o  Óptimo es que e l  Ban - 
co Central  tenga e l  menor con t ro l  d i r e c t o  pos ib le ,  pero que haya e l  máximo de re- 

g las  generales sobre l a s  cuales se opere y que, sobre esas normas generales, haya 

mecanismos por  l o s  cuales se impida que se omitan dichas normas generales. Me ex - 
plica: es imposible determinar que una empresa equis puede importar un producto i 

a un arancel cualquiera y que o t r a  empresa l o  importe a un arancel d i f e ren te .  Eso 

hace inmanejable e l  sistema general. Y hace imposible que todo e l  sistema de pre- 

s ión  derivado de o t r a s  empresas induzca efect ivamente a que se p ida para i nve rs io -  

n i s t a s  ex t ran jeros  o para i nve rs ion i s tas  nacionales, etc., o para empresas del Es- 

tado, que no se l e s  dé un t ratamiento p a r t i c u l a r .  e es to  t i e n e  una norma 

general que, en una u o t r a  forma, debe informar esto. 
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Segundo, respecto del retorno parc ial en mater ia de comercio exterior 

que en una u otra forma se filtra en alguno de los documentos, a pesar de que 

fue largamente discutido en sesiones anteriores, estimo que es altamente incon- 

veniente y ello, por dos razones: una económica y la segunda política. 

La razón económica es que se hace extremadamente difícil saber lo que 

está pasando con una determinada empresa si efectivamente la configuración de 

retorno total no queda claramente establecida. La autorización de salida de ca- 

pitales o de salida de divisas debe quedar normalizada en una forma clara y de- 

finitiva. No vamos a tener defensa con empresas extranjeras u otro tipo de em- 

presas que tienen esta clase de tratamiento, lo que lo hace peligroso --y aquí 

me refiero al tema político-- cualquier clima de incertidumbre económica o polí - 
-tica. Puede generar una fuga de capitales especial y absolutamente incontrola- 

ble. Sobre esta materia, considero que ni siquiera hay que crear un atisbo de 

esperanza. 

Tercero, en cuanto a materia cambiaria. Considero que el esfuerzo que 

se está haciendo es uniformar, en general, el sistema cambiarb. Tampoco hay 

que dejar atisbo alguno de que se den tratos preferenciales o tipos de cambios 

preferenciales a sector público, sector privado, empresas del Estado, empresas 

mixtas o lo que fuere, porque eso hace fortunas y deshace fortunas en una forma 

bastante concreta y estimo que eso hay que evitarlo claramente. 

El segundo punto respecto de la Comisión Chilena del Cobre es el pro- 

blema del financiamiento. Tengo la impresión de que el 1 %  significa, aproxima- 

damente, en estas circunstancias, como 10 millones de dólares. En circunstan - 
cias normales de precio del cobre significa alrededor de 20 millones de dólares. 

Es una cifra relativamente gruesa. A mi entender, si acaso efectivamente la Co - 
misión del Cobre es un organismo del Estado --no me estoy pronunciando acerca 

de su existencia-- asociado al Ministro, debe tener tratamiento presupuestario 

de acuerdo con las descripciones que el Ministro haga de sus actividades. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Aclarando que se incluye 

en esos presupuestos la gratificación. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- También me referiré al origen de los 

recursos que se asignan y, al respecto, considero que si efectivamente es una 

parte del Ministerio de Minería, deben tener tratamiento presupuestario como 

cualquiera otra institución. Esto es en cuanto a la Comisión. 

Respecto de las remuneraciones, repetiré muy brevemente lo que expre- 

sé recién. No me opongo. Por el contrario y eso lo he manifestado en repetidas 

oportunidades, estimo que el personal técnico debe ser debidamente calificado. 

Pero en esta materia llamo la atención al hecho de que si efectivamente se va a 

analizar, a propósito de esta institución, la posibilidad de remunerar adicional - 
mente, por encima de la Escala Unica, eso debe hacerse a plena conciencia de q 

4 
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debe apl i carse  a o t r o s  sectores, porque, en rea l  idad, no 

que, por  ejemplo, e l  sector  ALALC de Relaciones Exter iores,  para que Impuestos 

Internos o para que l a  CORFO no tengan l a  misma argumentación de dedicación téc  - 
nica. Y, realmente, l a  t ienen. Por l o  tanto,  en ese sent ido, aquÍ hay un pro- 

blema de precedentes que debe ser  anal izado en un contexto un poco más amplio. 

No me opongo, porque creo que hay que preservar  e l  n i v e l  técn ico  de l a s  perso- 

nas y, efectivamente, que no haya una d i fe renc iac ión  muy v io len ta ;  pero l lamo l a  

atención sobre es te  punto. 

Respecto de l a  Corporación tengo una sola observación. E l  o r i gen  del 

f inanciamiento en moneda ex t ran je ra  del Presupuesto y esto,  en su t o t a l i d a d ,  s i g  - 
n i f i c a  f inanciamiento de algunos M i n i s t e r i o s  y e l  saldo de l a  deuda que son, esen - 
cialmente, l o s  recursos que se obtengan por  l a  v í a  del cobre. No tenemos o t r a  

fuente de ingresos en moneda ex t ran jera .  Rei tero:  e l  t a es e x t r a  dinariamen- 
z t r a n j e r a y '  qu4 

t e  presupuestario. No hay o t r a  fuente de recursos en moneda/para e l  F isco 
/ 

no sea l a  que de r i ve  del  cobre. Hay o t ras ,  pero son muy pequeñas. S i  e l  conse- 

j o ,  que es tá  formado por  15 personas, de l a s  cuales 5 son M i n i s t r o s  y, por  l o  tan - 
to, su peso es r e l a t i v o ,  determina cuáles son l a s  ac t iv idades de l a  empresa, éste,  

por  tendencia na tu ra l  en una empresa que va a ser  muy grande, que va a tener mu - 
chas ganas de tener mucha a c t i v i d a d  v i s i b l e ,  va a hacer que e x i s t a  un c o n f l i c t o  

e n t r e  l a  au tor idad g loba l  económica del paÍs, e l  Presidente de l a  República y e l  

M i n i s t r o  de Hacienda y l a  Corporación que corresponde, puesto que a l  1 Í va a haber 

un encuentro de intereses e n t r e  l a  asignación de recursos para e fec tos  presupues- 

t a r i o s ,  eventualmente, e inversiones en o t r o s  sectores, o l a  invers ión  dentro del 

p rop io  sector .  

Cada uno de nosotros que ha manejado alguna empresa sabemos por  expe - 
r i e n c i a  que l a  coloca en e l  pr imer lugar  de sus preferencias,  &so es obvio, y 

que l a s  inversiones que qu iere  hacer estén esencialmente concentradas en esa em- 

presa. No d igo  que e l  cobre no tenga una a l t a  p r io r i dad ,  pero destaco que l a  

ins tanc ia  no puede ser  ese consejo. Tiene que ser, en alguna forma, e l  Presiden - 
t e  de l a  República. En una de l a s  versiones, e l  Consejo determina. Esa determi - 
nación de l o s  presupuestos yo l a  encuentro inconveniente. A m i  j u i c i o ,  a l o  su- 

mo l o  que debería dec i rse  a l l í  es que e l  consejo propone l o s  presupuestos a l  Pre - 
sidente de l a  República, porque debe tener en alguna ins tanc ia  un t ra tamiento  que 

l o  compa t ib i l i ce  con e l  t ra tamiento  presupuestario. 

No sostengo que efect ivamente e l  sistema no puede equ i l i b ra rse ;  pero l o  

que d igo  es que va a ser  un o r igen  permanente de c o n f l i c t o s  e n t r e  l o s  requerimien - 
tos, r e p i t o ,  del pago de l a  deuda y de algunos M i n i s t e r i o s  dentro del Presupuesto 

y l o s  requerimientos de es ta  empresa que, s i n  duda alguna, va a tener --eso es 

muy loable--  un ímpetu muy fue r te  para i n v e r t i r  a l  máximo l o  que es tá  generando. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA.- Hay dos 

proyectos a l t e r n a t i v o s  y, con l a  cant idad de observaciones que hay, v i s u a l i z o  1 + 
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impos ib i l idad de que en es ta  sesión quede tota lmente af inada l a  ley.  Propondría 

postergar l a  reunión para una semana más a f i n  de es tud ia r  es ta  mater ia con ma- 

yo r  profundidad. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Como estamos t ratando 

es te  tema desde septiembre del  año pasado, ahora podríamos avanzar algo. Tengo 

d iez  páginas de observaciones. 

E l  señor MINISTRO DE MINER1A.- Deseo formular  algunas observaciones,al 

proyecto. Me r e f e r i r é ,  en pr imer término, a l a  Comisión Chilena del Cobre y de- 

seo hacer un poco de h i s t o r i a  a l  respecto. 

Desde l a  Administ rac ión del Presidente Ibáñez, cuando se v i o  l a  necesi - 
dad de que e l  Estado t u v i e r a  un organismo para c o n t r o l a r  y  ver  l o  que pasaba en 

l a s  compañías que producían cobre, que eran todas ex t ran jeras ,  se dotó a es te  De - 
partamento del  Cobre, como se l e  denominó en aque l la  oportunidad, de c i e r t o  s ta-  

tus  para que pudiera enf rentarse  con esas compañías que eran bastante poderosas, 

tenían muchos recursos y, con ese objeto,  se l e  t r a t ó  de dar siempre patr imonio 

prop io  y f inanciamiento propio, independiente de l o s  problemas presupuestarios. 

En todas l a s  d iversas modi f icaciones que tuvo después en l a s  d iversas 

Administraciones, pasando a ser  l a  Corporación del Cobre con mayores o menores 

a t r ibuc iones,  se d i s c u t i ó  mucho es to  y siempre se l l e g ó  a l a  conclus ión de que 

era  conveniente que e x i s t i e r a  es te  organismo del Estado con patr imonio y f inan-  

ciamiento propios. 

En l a  p rác t i ca ,  l o  que o c u r r i ó  en l a  Administ rac ión a n t e r i o r  y  cuando 

esas compañías fueron nacional izadas y todas pasaron a poder del Estado, fue que 

esa función de c o n t r o l  no era  necesaria porque e l  Estado no se autocont ro la  a s í  

mismo. O sea, en l a  p rác t i ca ,  esa func ión no se e j e r c i ó .  

Cuando CODELCO pasó a ser  contro ladora y dueña de los  yacimientos, se 

preocupó de echar los a andar y hacerlos produc i r ,  que era l a  función p r i n c i p a l  

y  no de controladora. Y de ahí  han derivado una s e r i e  de inconvenientes. 

De l o  que se t r a t a  ahora es, justamente, de separar estas funciones en 

v i s t a  de que van a v e n i r  nuevas compañías ex t ran jeras  a i n v e r t i r  en Ch i l e  y de 

que es necesario c o n t r o l a r l a s  en cuanto a sus inversiones, en cuanto a sus irn -- 
puestos y en cuanto a sus importaciones. 

A m i  j u i c i o ,  en es to  habrra que aprovechar l a  exper iencia pasada, que 

d i o  resultados. E l  Departamento del Cobre y l a  Corporación del Cobre, cuando ac - 
tuaron como f i sca l i zadoras  de empresas ex t ran jeras ,  d ie ron resultado. Se obtuvo 

que compraran un mayor porcenta je de mater ias en Chi le,  que h i c i e r a n  mayor inge- 

n i e r í a  chi lena;  se c o n t r o l ó  e l  comercio de venta, de exportación, pues no se sa- 

b ía  nada en Chi l e  sobre l a  venta de estos productos, y  se aprendió y 

Considero que esa exper iencia hay que conservarla. 
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E l l o  no qu iere  d e c i r  que l a  Comisión Chilena del  Cobre va a tener fa- 

cultades para f i j a r  normas de importación. Yo l a  concibo que t i e n e  que actuar  

por delegación del Banco Central  dentro de las  normas generales de todo e l  país. 

La Única venta ja que t i ene  es que una f i rma ex t ran jera ,  en vez de e n t r a r  a todo 

e l  movimiento de l  Banco Central  para a u t o r i z a r l e  sus importaciones, hay un orga - 
nismo especia l izado que conoce mejor sus problemas y que puede actuar  en forma 

más rápida y defender mejor l o s  in tereses del  Estado. Pero en ningún caso se 

puede pretender que es ta  Comisión del Cobre tenga reglas d i fe ren tes  de l a s  del 

res to  del país en cuanto a importación, en cuanto a retornos en dólares, e tc .  

Eso no. Todo e l  manejo y e l  f inanciamiento del re torno de dólares se va a mane - 
j a r  haciéndose un cont ra to ,  por  ejemplo, con e l  Comité de lnversiones Extranje-  

ras y esta Comisión del cobre debe ac tuar  también de asesora de d icho Comité y 

debe comprobar que e l  con t ra to  que se f i rmó  con é l  se cumpla en todas sus partes. 

E l  Comité de Inversiones Extranjeras no t i e n e  personal para i r  a ver  en e l  t e r r e  

no s i  se está cumpliendo o no. Ese es e l  papel de l a  Comisión Chilena del Cobre. 

De modo que, r e i t e r o ,  yo veo l a  f a c u l t a d  de importación como una delegación del 

Banco Centra l .  Y esa delegación no s i g n i f i c a  que va a tener c r i t e r i o s  propios pa - 
ra f i j a r  p o l í t i c a s  de importaciones d i fe ren tes  de l a s  del Banco Centra l .  Toda 

l a  f i l o s o f í a  del  Es ta tu to  del I nve rs ion i s ta  está basada en que no haya d i s c r i m i -  

naciones n i  a favor  n i  en contra; que todos estén igua l .  Estimo que ése es un 

gran paso que se ha dado y que hay que mantenerlo. 

En cuanto a l a  Corporación Chi lena del Cobre, hay va r ias  cosas de de- 

t a l l e  en l a s  que, a m i  j u i c i o ,  habría que hacer una separación. En general,  de - 
bo manifestar que esa Corporación, como se había planteado en e l  proyecto de se - 
tiembre, ten ía  un consejo muy general en e l  cual se había i n c l u i d o  a l  M i n i s t r o  de 

Hacienda, a todo e l  sec tor  económico más e l  Banco Centra l ,  ODEPLAN, etc.,  con e l  

o b j e t o  de que f i j a r a n  l a  p o l í t i c a  de inversiones, porque todos estamos convenci- 

dos de l a  importancia que t iene.  Lo que haga esta Corporación del  Cobre en cuan- 

t o  a inversiones va a a f e c t a r  a todo e l  país, pues, indudablemente, son l a s  i n  - 
versiones mayores que se hacen en Ch i l e  y de donde salen todos l o s  recursos, co- 

mo i nd i có  e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, para s e r v i r  todas l a s  necesidades del 

presupuesto en moneda ex t ran je ra ,  porque una gran p a r t e  sa le  de aquí. 

Entonces, s i  mal no recuerdo y creo que en es te  proyecto también se 

conserva, e x i s t e  un poder de veto del  M i n i s t r o  de Hacienda sobre e l  presupuesto. 

No tengo inconveniente en que se establezca que e l  presupuesto deberá ser  aproba - 
do por  decreto supremo, porque eso puede ser  razonable. Es l ó g i c o  que esta em - 
presa del Estado no puede andar en forma separada, independiente del  res to  del 

país. 

En l a  ac tua l  idad, en 1976, hemos v i s t o  l a s  necesidades que t i e n e  e l  país 

de moneda ex t ran je ra  y su presupuesto se debe a j u s t a r ,  como es lóg ico ,  a l a s  ne- 

cesidades del  país,  y no a l  revés. Esta es una empresa del Estado y, por l o  tan- 

to, debe s e r v i r  a l o s  o b j e t i v o s  del Estado. No puede funcionar en forma indepen- 

d iente.  Todo l o  que es pol  Í t i c a  de inversiones - - s i  mal no recuerdo, f i g u r a  a s í  

en e l  proyecto, debe ser  r a t i f i c a d o  por  e l  M i n i s t r o  de Hacienda y por  e l  



REPUBLICA DE CHILE 257-A - 1  8- 
JUNTA DE GOBIERNO - 

dente de l a  República. Es indispensable que a s í  sea. 

Por Últ imo, l a  pa r te  admin i s t ra t i va  ten ía  una observación. En e l  p ro  

yecto p r i m i t i v o  se creaba un organismo muy grande que d i r i g í a  y f i j a b a  l a s  p o l i  - 
t i cas ,  en que estaban todos l o s  M in i s t ros  y habÍa representantes del sec tor  p r i  - 
vado, porque es una empresa que, en c i e r t a  medida, a fec ta  a todos l o s  chi lenos.  

Tenía un d i r e c t o r i o  pequeño que se conc ib ió  como un i n t e r l o c u t o r  del Presidente 

E jecu t i vo  y había un Presidente E jecu t i vo  en quien estaba radicada l a  adminis - 
t rac ión .  Rei tero:  ese pequeño d i r e c t o r i o  era, más bien, para tener un i n t e r l o -  

cu tor ,  d i s c u t i r s e  l o s  problemas y l l e g a r  a una solución. 

Se consideró que es ta  organización no e r a  conveniente por  concentrar 

demasiadas facul tades en una sola persona. Entonces, l a  Comisión ac tua l  l a  mo- 

d i f i c ó  dándole facul tades a ese d i r e c t o r i o ,  que l o  amplió un poco. No mucho, por - 
que sigue siendo pequeño. Y l e  q u i t ó  facul tades a l  Presidente E jecut ivo .  

Concuerdo en l a  p o s i b i l i d a d  de que ésta sea una buena solución, pero, 

a m i  j u i c i o ,  a l  i n t r o d u c i r  esa modi f i cac ión  no quedó en forma orgánica. Habría 

que ver  l a  composición de ese consejo y cómo funcionaría.  Estimo que e l  o t r o  

camino es más adecuado: d a r l e  facul tades a es te  d i r e c t o r i o  y que pueda delegar- 

las. E l  sabrá s i  es conveniente delegar en l a  persona del Presidente y s i  és te  

puede ac tuar ,  entonces, en forma f l e x i b l e ,  rápida y á g i l  por delegación de poder. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Sobre l a  base de l o  p lan  - 
teado por  e l  señor M i n i s t r o  de Minería, considero que hay un punto bastante impor - 
tan te  a l  que se r e f i r i ó  y que es necesario esclarecer  para segu i r  e l  curso del 

es tud io  de l o s  proyectos. 

Actualmente e x i s t e  l a  Corporación del Cobre, organismo en e l  cual se 

evidencia l a  in tervenc ión del Estado y, por considerarse, precisamente, es que 

esta f i s c a l i z a c i ó n  y con t ro l  es especial izado, es importante y se ha creado.con 

todo es te  cúmulo de facul tades en que, además de l a  de f i s c a l i z a c i ó n ,  i n t e r v i e -  

ne l a  comercia l ización.  

Se ha estimado conveniente separar estas labores, como señalaba e l  se - 
ñor M in i s t ro ,  precisamente para que l a  labor  de f i s c a l i z a c i ó n  cumpla plenamente 

su o b j e t i v o  y no se confunda. Pero de l a  l e c t u r a  del  proyecto aparece una obser - 
vación general: que, precisamente, a l  separar es ta  tarea de f i s c a l i z a c i ó n  de l a s  

o t r a s  funciones que ten ía  CODELCO, se de te r io ra  totalmente e l  t raba jo  f i s c a l  i za-  

dor y aparece, entonces, l a  Comisión nada más que como un organismo meramente 

asesor y f i sca l i zando  en algunos aspectos que, t a l  vez, son secundarios. Fa l ta  

l a  labor  f i s c a l i z a d o r a  esencia l  en e l  organismo. 

Lo mismo se podr ía  d e c i r  --y con mucha mayor autor idad e l  sefior Con- 

t r a l o r ,  aquí presente;.no sé s i  comparte m i  op in ión--  en cuanto a que también 

se de te r io ra  l a  ac tua l  labor  de f i s c a l i z a c i ó n  de l a  Contra lor ía.  Y, como decía 

e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, es to  t i e n e  re lac ión  ín t ima con e l  hecho de que, 
. . 

en l a  ac tua l idad y de acuerdo a l a  l e g i s l a c i ó n  v igente,  e l  presupuesto 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

--el  presupuesto de gastos, de inversiones, etc.--, que es presupuesto de caja, 

consolidado, se aprueba por  decreto supremo de l o s  M i n i s t e r i o s  de Hacienda y de 

Minería. 

En e l  proyecto, en términos generales, desaparece es to  para entregár-  

se lo  a l  p rop io  Consejo. Comparto en general l a  op in ión  que con tan ta  autor idad 

ha expresado e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda en que s i  eso es a s í ,  naturalmente 

que puede haber c i e r t a  cont rad icc ión  e n t r e  l o  que s i g n i f i c a n  l o s  in tereses gene 

ra les  del  país y e l  c r i t e r i o  empresarial ,  problema que presentaba e l  M i n i s t r o  y 

e l l o ,  no porque haya e l  deseo de apartarse, s ino  porque es na tu ra l  que, senta - 
dos en l a  mesa y administrando una empresa, l o s  administradores quieran l o  me - 
j o r  para e l l a .  Por eso, en l a  l e g i s l a c i ó n  ac tua l  se abordan esos c r i t e r i o s  y 

debe hacerse por  un decreto s u s c r i t o  por  l o s  M in i s t ros  de Miner ía y de Hacienda, 

quienes, con sus organismos técnicos detrás, rev isan e l  presupuesto g lobal  miran - 
do especialmente l o  r e l a t i v o  a l o s  in tereses generales del país en su c r i t e r i o  

más f i n a n c i e r o  que empresarial sobre esta materia. 

A m i  j u i c i o ,  és te  es un punto de in te rés  que ser ía  importante d i l u c i -  

dar antes de i n i c i a r  e l  es tud io  de l a  Comisión misma. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A l  parecer, no hay d i s -  

cusión respecto de l a  es t ruc tu ra  general que se pretende en cuanto a establecer  

una d i recc ión  cent ra l i zada en l a s  compañías cupreras nacional izadas, con una 

descent ra l i zac ión  en l a  ejecución. Parece que tampoco hay dudas sobre l a  nece- 

sidad de l a  Comisión, con algunas de l a s  facul tades que se proponen. 

E l  problema para l o s  que debemos f i r m a r  estos proyectos res ide  en que 

hace 4 ó 5 días se nos entregó para es tud io  un proyecto elaborado e l  26 de d i  - 
ciembre. Por l o  menos,yo he estudiado e l  proyecto de esa fecha. Pero a l  sentar  

me hoy aquí me encuentro con que l a  Comisión presenta dos proyectos con fecha 19 

de enero que, naturalmente y en apar iencia,  t raen substanciales modif icaciones y, 

también, dos proyectos sobre 1 a Corporación. 

Como es na tu ra l ,  es muy d i f í c i l  e n t r a r  a a n a l i z a r  estos proyectos de 
fecha tan cercana, pero est imo que, para ordenar y c l a r i f i c a r  e l  debate, podrra- 

mos a n a l i z a r  l o s  puntos c laves de cada i n i c i a t i v a  que l e  dan l a  es t ruc tura ,  l e  

dan l a  mis ión y e l  rumbo de cada una de e l l a s ,  para determinar de inmediato s i  

entramos a es tud ia r  e l  proyecto a o e l  proyecto b de l a  Comisión. Porque, por  

ejemplo, leyendo uno de l o s  proyectos en es te  momento he podido aprec iar  que apa - 
rece un concepto de gran trascendencia como es l a  autonomía. LES necesaria l a  au - 
tonomía de l a  Comisión? En cambio, en e l  o t r o  proyecto carece de e l l a .  Eso es 

básico. En seguida, habría que ver  quién p r e s i d i r á  l a  Comisión. En ambas i n i -  

c i a t i v a s  l a  preside e l  M i n i s t r o  de Minería, pero a l  ver  después l a  Corporación, 

notamos que e l  M i n i s t r o  también pres ide e l  Consejo de l a  Corporación. Más aún: 

t i ene  facu l tad  para sentarse a p r e s i d i r  e l  d i r e c t o r i o .  Entonces, desde e l  pun- 

t o  de v i s t a  orgánico, és te  es un contrasent ido:  por  un lado, l a  Comisión t e n d r í  

4 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE G013IERNO 

facul tades f i sca l i zadoras ,  programadoras, asesoras y formuladoras de p o l í t i c a s ,  

que se r ía  e l  M i n i s t r o  de Miner ía e l  que l a  pres ide  y l a s  propone. Y, después, 

se va a sentar en e l  Consejo para ve r  su f i s c a l i z a c i ó n ,  que é l  ha ordenado, p a  

ra  r e c i b i r ,  é l  a su vez, l a s  órdenes que se han formulado en e l  Consejo que ha 

p res id ido  é l  mismo. Y, f inalmente, puede también sentarse en e l  d i r e c t o r i o  pa- 

ra  cumpl i r  l a s  órdenes que é l  d i c t ó  en e l  Consejo de l a s  empresas. Esto l o  con - 
sidero  incomprensible desde e l  punto de v i s t a  orgánico. 

En m i  opin ión,  era mucho más sano e l  p r i m i t i v o  proyecto que es tud ia  - 
mos en septiembre, en que e l  M i n i s t r o  de Miner ía adqu i r ía  un s ta tus  muy supe - 
r i o r ,  mirando todo e l  panorama de l a  a c t i v i d a d  del cobre con e l  mando y l a  auto - 
r idad  que l e  da e l  Presidente de l a  República. Lo mismo respecto de l a s  f a c u l -  

tades tan to  de l a  Comisión como de l a  Corporación. 

Por eso, resumiendo, estimo que, para a b r i r  e l  debate, veamos los  pun 

tos  c laves de l a s  dos a l t e r n a t i v a s ,  para determinar cuál proyecto adoptamos pa- 

ra  es tud iar .  De o t r a  manera, e l  t raba jo  será eterno. 

E l  señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELC0.- Aquí se ha debatido un as 

pecto que l a  Comisión conversó con e l  señor Presidente de l a  República. 

La mayoría de l a s  observaciones, l a s  más de fondo y más trascendenta- 

les ,  se r e f i e r e n  a l a  Comisión. La Comisión es tá  i nse r ta  en l a  organización del  

Estado y, por l o  tanto,  no tenemos una v i s i ó n  completa de e l l a .  Es ah í  donde 

hemos ten ido c i e r t a s  l im i tac iones  por  no tener e l  panorama ab ier to .  En ese sen- 

t i d o ,  se están anotando las  observaciones y estamos rec ib iendo también una o r i e n  - 
tac ión en cuanto a l a  organización del Estado, qué pretende aquí en l a  Comisión. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Una observación también general es ' 

l a  que apunta a l  problema de l a  descent ra l i zac ión  operat iva.  No obstante que es - 
t o  se ha s u s c r i t o  como uno de l o s  postulados del manejo de l a  empresa, puesto que 

l a  descent ra l i zac ión  opera t iva  se r ía  l a  que p e r m i t i r í a  l a  e f i c i e n c i a  product iva,  

etc., s i n  embargo cabe observar que en e l  proyecto --por l o  menos, l o  desprendo 

de su lec tura- -  e x i s t e  una c e n t r a l i z a c i ó n  realmente absoluta, mucho más grande 

que l a  ac tua l ,  con l a  p o s i b i l i d a d  de descent ra l i zar  en l a  medida en que se quie- 

ra. Pero no es que efeet ivamente se t rasunte  del  proyecto una descent ra l i zac ión  

e f e c t i v a ,  o b j e t i v a .  Esa es, también, una apreciac ión que se puede hacer de l a  

l e c t u r a  del proyecto. De t a l  manera que l a  descentral  i zac ión  será e f e c t i v a  só lo  

en l a  medida en que l a  acuerde e l  Consejo, l a  apruebe e l  D i r e c t o r i o  y l a  qu iera  

e l  Presidente E jecu t i vo  de l a  Corporación. Rei tero:  en l a  medida en que se qu ie  - 
ra, se puede l l e g a r  a una descent ra l i zac ión  y, también, a una c e n t r a l i z a c i ó n  mu- 

cho más grande que l a  e x i s t e n t e  en l a  actual idad.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Lo pr imero que empezaría - 
mos a ver  es l a  Comisión Chilena del Cobre. Después trataríamos l a s  empresas del  

cobre, o sea l a  Corporación. Y l a  pr imera pregunta que surge respecto de l a  C - 
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misión es dónde se ubica. ¿Le damos autonomía, como d i ce  e l  proyecto, con per-  

sonal idad j u r í d i c a ,  o se inc luye en e l  M i n i s t e r i o  de Minería, dependiente o re-  

lacionada con é l ?  

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- M i  op in ión  - -quiero reca lca r la - -  es 

que necesi ta c i e r t a  autonomía, c i e r t a  es ta tura  para poder enf rentarse  con l a s  

empresas ex t ran jeras  que vendrán a i ns ta la rse  en Chi le. Temo que a l  c rear  un o l  

ganismo dependiente directamente del M i n i s t e r i o  de Miner ía va a ser  a lgo  seme - 
j a n t e  a l o  que ocur re  con e l  Se rv i c io  de Minas del Estado, que es poco opera t i -  

vo. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- E l  Se rv i c io  de Minas del  

Estado abarca una gama muy amplia. En cambio, és ta  es una mater ia ajustada. 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Pero s i  l e  vamos a dar facul tades de 

a u t o r i z a r  importaciones, de c o n t r o l a r  l a s  exportaciones de cobre, sobre todo es - 
t a  Úl t ima labor  no es f á c i l .  Se ha aprendido mucho en e l  país en l o s  Últ imos 30 

años. Antes de crearse e l  Departamento del Cobre, e l  Banco Central  contro laba 

las  exportaciones del cobre y, naturalmente, su función no era  es tud ia r  e l  comer - 
c i o  de ese metal. Así es que cuando se l e  d i o  a dicha ent idad bancaria es ta  fun - 
c ión  de con t ro la r ,  no ten ía  l o s  conocimientos de mercado, e tc .  Es una mater ia de - 
l i cada  y complicada. Son ésas las  razones y, abundanddo todavía, l os  argumentos 

h i s t ó r i c o s  que he expresado, de que siempre, desde que se creó y en todas l a s  mo- 

d i f i cac iones que se l e  i n t rodu je ron  por  d iversos proyectos de leyes, muy d i s c u t i -  

dos y atacados, pero, r e i t e r o ,  siempre se l l e g ó  a l a  conciencia de que es te  orga- 

nismo debería tener patr imonio prop io  y f inanciamiento,  porque debía tener c i e r t a  

autonomía. 

& f E x o / q u i e r e  d e c i r  que no se re lac ione o no dependa del M i n i s t e r i o  de 

Minería, pero/en l a  p a r t e  de su patr imonio y de su f inanciamiento. Debe 

c i e r t a  1 iber tad.  Tampoco s i g n i f i c a  que es ta  autonomía va a e s t a r  totalmente i n  *:' 
dependiente de todo e l  sec tor  e s t a t a l ,  que va a andar por  su cuenta. A l  respec- 

to, considero necesario establecer  una s e r i e  de cont ro les  para que actúe y func io  - 
ne de acuerdo con l a s  necesidades del Estado, pues ése es e l  o b j e t i v o  de c rea r la .  

Pero m i  exper iencia,  basada en l o  que he v i s t o  para a t r á s  desde que se creó es te  

organismo, es que debe tener c i e r t o  s ta tus ,  c i e r t a  es ta tu ra  para que pueda en -- 
f ren ta rse  con l a s  compañías ex t ran jeras ,  c o n t r o l a r  su comercio de cobre y autor ¡  - 
zar l a s  importaciones de acuerdo con las  reglas que f i j e  e l  Banco Central  o l a  

au tor idad monetaria-. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- ¿Ud. estima que p ierde r e  - 
presenta t iv idad a l  e s t a r  dependiente del M i n i s t e r i o  de Miner ía? 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- S i  queda dentro del  presupuesto de Mine- 

r í a ,  m i  op in ión  es que pierde es ta tura .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- ¿Cómo opera ahora l a  CORF ? 
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La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- En forma autónoma. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Respecto de l o  expresa- 

do por e l  señor M in i s t ro ,  considero que eso se puede compa t ib i l i za r ,  porque no 

se opone e l  hecho de que un organismo tenga c i e r t a s  facul tades - - inc luso,  pa - 
t r imon io  propio--  con l a  idea de que, a l  mismo tiempo, sea dependiente. No nece - 
sariamente son ideas cont rar ias .  Inc lus ive ,  hay muchos organismos que ac tua l  - 
mente se llaman desconcentrados, para buscar una fórmula intermedia en t re  l o  uno 

y l o  o t r o ,  en que, s i  b ien  son dependientes, t ienen a su vez facul tades,  t ienen 

patr imonio prop io  y l a  l e y  l e  f i j a  cuáles son precisamente esas facultades. Rei- 

t e r o  que, a m i  j u i c i o ,  no es incompatible. 

La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Precisamente, en l a s  ob- 

servaciones que e l  señor Presidente de l a  República h i z o  l l e g a r  a CODELCO en su 

oportunidad, destacó su op in ión  de que és te  fuera un organismo dependiente de M i  - 
ner ía ,  s i n  p e r j u i c i o  de que mantuviera l a  p o s i b i l i d a d  de tener un patr imonio pro  - 
p i o  y un patr imonio de a fec tac ión  y que, a l a  vez, t u v i e r a  personal idad ju r íd ica ,  

como una modalidad especí f i ca  de l a  desconcentración de que habla e l  señor Coro- 

nel  Lyon. 

E l  señor SUBSECRETARIO DE MINER1A.- Estimo que es to  es cuest ión de re-  

dacción, por-que en e l  fondo todos estamos dic iendo l o  mismo. Es dec i r ,  se esta-  

b lecerá que es te  organismo es dependiente, por  ejemplo, del M i n i s t e r i o  de Mine - 
r í a ,  pero en l a  misma l e y  se l e  van f i j a n d o  c i e r t a s  a t r ibuc iones que l e  dan inde - 
pendencia en su procedimiento, mater ia a l a  que se r e f i e r e  e l  señor M i n i s t r o  de 

Minería. 

La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- A m i  j u i c i o ,  e l  punto básico por  r e  - 
so lver  en esta ocasión es e l  c o n t r o l  de l a s  exportaciones e importaciones del  

sec tor  no nacional izado. Es dec i r ,  l a  Comisión que ha estudiado estos proyectos 

ha l legado a l a  conclus ión de que, para que l a  Comisión Chi lena del Cobre pueda 

e j e r c e r  verdaderamente l a  función de con t ro l  del comercio de importaciones y ex - 
portaciones del cobre no nacional izado, necesi ta algunas condiciones de opera t i  - 
vidad basadas, fundamentalmente, en un f inanciamiento propio. Por eso, en l a s  

i n i c i a t i v a s  sometidas hoy a l a  consideración de l a  H. Junta, en una se concibe 

l a  Comisión como un organismo dependiente del  M i n i s t e r i o  de Minería, pero, en 

ese caso, no se l e  otorgan facultades para c o n t r o l a r  l as  exportaciones e impor- 

taciones del  sector .  Y l a  o t r a  a l t e r n a t i v a  l a  presenta como independiente, con 

f inanciamiento propio; no con régimen d i r e c t o  de Escala Unica, s ino  que a t r a -  

vés del decreto l e y  346; pero a cargo del con t ro l  de exportaciones e importacio - 
nes del  sector.  De manera que considero que hay que d e c i d i r  ese punto, porque 

es To básico que d i v i d e  l a s  dos a l t e r n a t i v a s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- ¿Qué se qu ie re  d e c i r  con 

exportaciones e ' importac iones? 
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La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- En concreto, s i g n i f i c a ,  en mater ia 

de importaciones, a u t o r i z a r  l a s  importaciones en armonía con l a  a t r i buc ión ,  que 

también consigna esta a l t e r n a t i v a  en forma muy espec i f i ca ,  de fomentar l a  adqui 

s i c i ó n  de bienes en Chi le.  Eso representa que no hay reg is t ros ,  s ino  que auto- 

r izaciones;  o sea,es d i s t i n t o  a l  sistema del  Banco Central .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  sistema actualmente v igente  consis 

t e  en que hay una l i s t a  de importaciones permi t idas;  hay un arancel asociado a 

esa 1 i s ta ,  y cua lqu ier  persona presenta un r e g i s t r o  para importar dentro de es- 

tas  reglas del juego. Está dentro de l a s  reglas del juego del con t ro l  del  Ban- 

co Central ,  justamente, a u t o r i z a r  l o s  r e g i s t r o s  y, a pesar de que hay una auto- 

r i z a c i ó n  a l  Banco para rechazar reg i s t ros ,  que yo sepa e l l a  no ha s ido  u t i l i z a -  

da y no ex is te .  

Lo que sucederia con e l  sistema propuesto es que se podría presentar  

e l  caso de que se negara l a  au to r i zac ión  para importar, l o  que considero muy 

grave. Estimo que l o  que debe hacerse es promover, por cua lqu ier  v ía,  l a s  con- 

d ic iones de i n s t a l a c i ó n  en e l  momento en que se r e a l i c e  l a  invers ión  ex t ran jera .  

Pero no sé cómo puede promocionarse y re lac ionarse con l a  empresa edt ran jera  

cuando l l e g a  una invers ión  y se sabe que hay un organismo que, en un momento de - 
terminado, l e  va a p r o h i b i r  importaciones. En m i  opin ión,  eso es negat ivo en 

e l  contexto general de esta materia. 

Respecto de l a s  exportaciones, s i  se t r a t a  de i r  haciendo e l  recuento 

de qué cosas han ido  sal iendo, no tengo inconveniente y, en real idad,  eso l o  

puede delegar e l  Banco Central  en cua lqu ier  organismo técn ico  que l o  vaya hacien 

do; pero s i  es eso solamente. 

La señor i t a  ABOGADO DE CODELC0.- Va más a l  l á .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL.- E l  Banco Central  t i e n e  l a  

t u i c i ó n  general en esta mater ia,  pero, en rea l idad,  respecto del cobre, no l a  

e jerce,  s ino  que l a  delega en l a  Corporación del Cobre y eso debe mantenerse. 

Por l o  tanto,  no veo que se innove en es te  aspecto, porque se mantiene l a  p o l í  - 
t i c a  general en e l  Banco Central  y e l  organismo especial  izado e je rce  e l  con -- 
t r o l .  Re i te ro  que eso se es tá  haciendo en l a  ac tua l idad y estimo que debe se - 
g u i r  siendo igual .  

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Aclaro que no se t r a t a  de d a r l e  facu l  - 
tades para a u t o r i z a r  importaciones fuera  de l a s  normas que f i j a  e l  Banco Cen - 
t r a l ,  s ino  que actúa por  delegación de esa ent idad bancaria, dentro de l a s  nor-  

mas que e l l a  f i j a .  

Ahora, l a  exportac ión va un poco más a l l á  de, simplemente, anotar l a  

cant idad de cobre que se exporta. Hay exportaciones de concentrados de cobre; 

en Ch i l e  ha habido durante muchos años d i fe ren tes  t i p o s  cambiarios; en c i e r t a s  

oportunidades, había conveniencia de dec larar  menor contenido de cobre y de ja r  

afuera pa r te  de l o s  retornos. Ese t i p o  de f i s c a l i z a c i ó n  l o  e je rce  es te  Depar- 
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tamento del Cobre y CODELCO. Por o t r o  lado, en l o s  mercados de cobre puede p re  

sentarse una f i rma que d i ce  vender su producto a t a l  p rec io ,  pero puede suceder 

que ese p rec io  sea conveniente para l o s  in tereses de l a  compañía, pero no para 

e l  Estado chi leno.  Es ese t i p o  de con t ro l ,  que va un poco más a l l á  de anotar 

l as  cantidades de cobre producidas en e l  año y exportadas; o sea, es i n t e r v e n i r  

en esa forma en e l  comercio del cobre a t ravés de autor izaciones de exportac io-  

nes. Por ejemplo, cuando se celebran cont ra tos  a la rgo o mediano plazo, tam -- 
bién debe informar l a  necesidad o l a  conveniencia para e l  país, que no necesaria - 
mente es tá  de acuerdo con l o s  in tereses de l a  compañía. Por l o  tanto,  r e p i t o ,  

va un poco más a l  l á  de l a  e s t a d í s t i c a  de exportación. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Entendido como una f a c u l t a d  delegada y 

que es subs id ia r i a  de l a  p o l í t i c a  general, no tengo ningún problema. 

La se i io r i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Pero no veo, entonces, 

cuál sea l a  necesidad de l a  autonomía para e j e r c e r  esa a t r i buc ión .  Aún más: s i  

se señala que e l  hecho de que es ta  Comisión deberá f i s c a l i z a r  a l a s  empresas que 

exploten l a  miner ía no nacional izada, nada obsta a que sea un organismo depen -- 
d ien te  del Estado. ¿Pregunto: acaso, l a  Superintendencia de Sociedades Anónimas 

no es un organismo dependiente y es tá  f i sca l i zando  a l a s  sociedades anónimas, 

que son eminentemente pr ivadas? Nunca l a  Superintendencia ha pretendido tener 

autonomía para f i s c a l  i z a r  a l  sec tor  pr ivado, sea nacional o ex t ran jero .  

E l  señor MINISTRO DE MINERIA. -  Entiendo que l a  f i s c a l i z a c i ó n  de dicha 

Superintendencia es só lo  en c i e r t o s  aspectos o rubros. Y, en cuanto a l  cobre, 

es te  organismo c o n t r o l a r í a  l a  v ida  d i a r i a  de l a s  empresas, como es l a  importa - 
c ión  permanente, como es l a  exportación, como es l o  que se es tá  real izando res- 

pecto de inversiones acordadas con e l  Comité de Inversiones Extranjeras;  o sea, 

es una f i s c a l i z a c i ó n ,  yo d i r Í a ,  de todos los  días de l a  empresa. La Superinten - 
dencia r e a l i z a  una f i s c a l i z a c i ó n  de t i p o  l ega l ,  de que se cumplan l o s  es ta tu tos  

con c i e r t o s  reglamentos, pero no es d i a r i a .  

La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Señor M in i s t ro ,  est imo 

que Ud. me da l a  razón con l o  que mani f iesta.  La f i sca l i zac ión ,en  es te  caso, se - 
r í a  más b ien  de aspectos de mér i tos;  es dec i r ,  de oportunidad, de conveniencia. 

Y siempre ha s ido  c a r a c t e r í s t i c o  de l o s  organismos f i sca l i zadores  de mér i tos  su 

dependencia d i r e c t a  del Estado y de quien l o  maneja, que es e l  Presidente de l a  

República, porque é l  puede ap rec ia r  l a  conveniencia o l a  inconveniencia de l a s  

medidas que se adopten en e l  plano nacional ,  sea por  organismos púb l icos  o p r i -  

vados. Al d a r l e  esa facu l tad  de f i s c a l i z a c i ó n  de mér i tos  respecto de empresas 

pr ivadas a un organismo autónomo, estaríamos creando un subestado f i s c a l i z a d o r  

/del i n te rés  general de l a  nación. 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Al  parecer, nos desviamos un poco del 

punto fundamenta1,que es e l  planteado por  l a  señor i t a  Abogado de CODELCO y que 

yo había hecho presente. La dependencia del Presidente de l a  República ee es- 
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tablece en esta Comisión a t ravés de que su presidente, o su j e f e ,  es de l a  ex - 
c lus i va  conf ianza del Je fe  del Estado; t i ene  un consejo en que t i e n e  d e f i n i t i -  

va i n f l u e n c i a  e l  Presidente de l a  República, por  su composición; consejo p r e s i  - 
dido por e l  M i n i s t r o  de Minería. 

Pero e l  problema fundamental, r e i t e r o  es l a  autonomía en cuanto a su 

patr imonio y a su f inanciamiento. Ese es e l  punto más del icado. 

La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Esa autonomía no obsta 

a su dependencia, como variedad de l a  desconcentración. 

La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- S i  l o  planteáramos en términos muy 

d i rec tos ,  l a  verdad es que l o  que se ha pensado es que l a  f a l t a  de f inanciamien - 
t o  que se l e  a t r i b u i r í a  a es te  organismo, de f inanciamiento prop io  y d i r e c t o  

emanado de l a s  propias empresas f i sca l i zadas ,  por  a s í  d e c i r l o  y que es e l  s i s -  

tema que r i g e  actualmente y que se pretende mantener, como decía, l a  f a l t a  de 

ese f inanciamiento har ía  que e l  funcionamiento de es te  i n s t i t u t o  no fuera como 

se espera. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Tengo l a  impresión de que una ent idad 

f i s c a l i z a d o r a  es esencialmente compuesta de entes f i sca l i zadores  y que l a  mayor 

pa r te  del problema r e s i d i r á  en l a s  remuneraciones. Y e l  punto d e f i n i t i v o  de t o  - 
da l a  h i s t o r i a  va a ser, efectivamente, s i  t i e n e  o no t i e n e  l i b e r t a d  para f i j a r  

un n i v e l  de remuneraciones, entiendo, compatible con su a c t i v i d a d  f i sca l i zadora ,  

pero, simultáneamente, l o  estamos amarrando con l a  Escala Unica. Esto me parece 

una mezcla rara. 

E l  señor CONTRALOR GENERAL DE LA REPUBLICA.- M i  mayor desventaja es 

que no conozco ninguno de l o s  dos proyectos. Recuerdo s í  l o  que se conversó en 

agosto en esta Sala y veo que ahora se mantiene e l  mismo problema con o t r a s  per  

sonas. Siempre se ha dicho que CODELCO es l a  empresa más grande de Chi le. Según 

a f i rmó e l  señor Léniz, es tá  e n t r e  l a s  20 mayores del mundo de las  que operan con 

c a p i t a l e s  de es ta  envergadura. Por eso, habría que d a r l e  autonomía para negociar 

en cuanto a importaciones, exportaciones o f i s c a l i z a c i ó n  de l a s  empresas, etc.  

Pero es te  e le fante  como se plantea, porque es una cosa monstruosa, yo también 

tengo mucho temor de que se pueda c o n v e r t i r  en un e l e f a n t e  blanco, por  una razón 

muy s e n c i l l a .  

Por l o  que he oído hoy en esta Sala, veo que se qu iere  escapar del M i -  

n i s t e r i o  de Hacienda en cuanto a presupuesto; noto que también, de una u o t r a  ma 

nera, qu iere  escaparse del sistema general de importación y exportac ión del Ban- 

co Central  ; todavía no se ha t ra tado  e l  punto, pero creo que también se va a man - 
tener, porque se p lan teó l a  o t r a  vez, de escaparse de l a  f i s c a l i z a c i ó n  de l a  Con - 
t r a l o r í a .  

Entonces, eso, que es l a  empresa más grande del  país y, como b ien decía 

e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, es l a  que en un 80 ó 90% produce l a s  d i v i sas ,  
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dólares, bueno, debemos tener especia l  cuidado en mantenerla de una forma que 

tenga una autonomía técnica,  que nadie l a  puede d i s c u t i r ,  pero s i  que es té  su - 
j e t a  a l a s  normas generales en cuanto a l  pais,  en cuanto a l a  f i s c a l i z a c i ó n ,  

aunque se haga de una forma ind i rec ta ,  no tan  r i g i d a ,  porque s i  no estamos a 

punto de perder l a  empresa que es l a  mayor productora. De eso no cabe duda 

a l  guna. 

Por l o  tanto,  r e i t e r o  que debemos tener especia l  cuidado de que no 

se escape de estas normas que por qué no pueden r e g i r  para e l l a .  S i  que pue- 

de se r  desconcentrada, puede tener autonomia, puede tener independencia. To- 

do l o  que quiera, pero debe mantenerse dentro de l a s  normas generales del j ue  - 

El  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Estoy de acuerdo con 

Ud., porque cada vez que hemos dejado l i b r e s  a l a s  empresas, después aparecen 

con d é f i c i t s  enormes. 

E l  señor representante del COMITE ASESOR.Deseo hacer una aclaración.  

Se presentan dos proyectos, a y b, relacionados con l a  Corporación Nacional del  

Cobre y sobre l a  empresa. 

En pr imer lugar,  en l a  p a r t e  aprobación de presupuesto, qu iero  ac la-  

r a r  que l o s  presupuestos se aprueban por  e l  Consejo de l a  empresa, pero só lo  

pueden ser  aprobados s i  es tá  de acuerdo con e l l o s  e l  M i n i s t r o  de Hacienda, 

quien t i e n e  derecho a ve to  en es ta  materia. En segundo término, con re lac ión  

a mater ia cambiaria, ninguno de l o s  dos proyectos innova en es te  aspecto; o 

sea, d i ce  expresamente que l a s  ventas de exportac ión que haga l a  empresa se r e  - 
g i rán  por  e l  mercado bancario de exportación. En consecuencia, tampoco innova 

en l a  pol  Í t i c a .  general del  Gobierno. 

En cuanto a retornos, t i e n e  un pequeño re torno p a r c i a l  en que también 

e l  M i n i s t r o  de Hacienda y e l  Banco Central  t ienen pos ib i l i dades  de r e g u l a r l o  y 

de ve ta r lo .  

Aclaro estos puntos, que son importantes, porque aparentemente f l u y e  

de l a  d iscusión que e l  M i n i s t r o  de Hacienda no contar ía  con ningún peso para 

f i j a r  l os  presupuestos. Realmente, é l ,  a t ravés del  derecho a veto, puede armo - 
n i z a r  l a  p o l í t i c a  del M i n i s t e r i o  de Hacienda con l o s  in tereses de l a  empresa. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Tal vez, entonces, es p r e f e r i b l e  l a  

fórmula del  decreto supremo, en que hay una acción del E jecut ivo .  

La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- Respecto de ese punto, deseo e x p l i -  

ca r  que cuando se es tud ió  esta materia, respecto de l a  cual no se innova, se es - 
t u d i ó  precisamente en e l  Gabinete de Hacienda. Y l a  concepción que inspi raba 

esta modalidad de aprobar l o s  presupuestos de l a  empresa y de actuación del  M i -  

n i s t r o  dentro del Consejo es, precisamente, que tratándose de cobre, l o s  prob le  - 
mas de cobre terminan, de todas maneras, resolviéndose en l o s  Gabinetes de l o s  

Min is t ros .  De manera que se pensó que l a  mejor forma de que es to  se h i c i e r a  de 

un modo coordinado y en que todos es tuv ieran presentes, e ra  c rear  es te  Consejo A 
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en que r e a l m e n t e  l o s  que  mandan son l o s  M i n i s t r o s  y n o  se  c o n c i b e  

que éstos se impregnen en una especie de ad ic ión  a l a  empresa, porque e l l o s  de - 
ben dedicarse a una mis ión super io r  dentro de ese consejo, que es representar 

e l  i n te rés  e s t a t a l .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Eso es tá  b ien  en teo - 
r í a .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Primit ivamente, d icho Consejo estaba 

compuesto só lo  por M in i s t ros ;  e ra  muy pequeño y, en e l  fondo, por esa ca l idad,  

ten ía  prácticamente l a  a l t u r a  del  E jecu t i vo  actuando. Entonces, en aque l la  opor 

tunidad manifesté no tener problemas agregando que l a  fórmula de es to  funciona - 
ba. Pero poster iormente se amplió ese Consejo a 15 personas, l o  que l o  hace re-  

lat ivamente complicado, porque hay c i e r t a s  cosas que no se pueden d i s c u t i r  en é l .  

Por ejemplo, l a s  necesidades del  f inanciamiento del país en determinadas l íneas 

o en o t r a s  l íneas;  en qué forma en algún momento puede que haya que s a c r i f i c a r  

inversiones en algún sector  porque haya que pagar más deuda. Ese t i p o  de temas 

d i f í c i l m e n t e  puede ser  l levado a un Consejo de 15 personas. Esa es l a  d i f e r e n  - 
c i a  que se produjo en l a  evoluc ión del proyecto. 

E l  señor MINISTRO DE MINER1A.- Perdonen que vuelva a l  punto p r i n c i p a l ,  

pero para poder avanzar volvamos a l a  Comisión Chilena del  Cobre, como l o  habla 

propuesto t r a t a r  e l  señor Presidente de l a  Junta. 

Hay un punto que es clave: e l  sistema de patr imonio p rop io  y remunera- 

ciones. Estimo que d e c i d i r  es to  es p rev io  a todo l o  demás. Al respecto, he dado 

algunas razones de carác ter  h i s t ó r i c o  y de l a  exper iencia que tengo en cuanto a 

que siempre es to  ha s ido  descentral izado. Eso no qu ie re  d e c i r  que sea un organis - 
mo del Estado que ande por  su cuenta. No es ése e l  caso. Debe tener  todos los  

cont ro les  y e s t a r  su je to  a l a s  p o l í t i c a s  generales que implante e l  Supremo Gobier - 
no. Puede haber o t r a s  razones por  l a s  cuales l o s  miembros de l a  Comisión l l e g a  - 
ron a esa misma conclus ión en forma separada. No he d i s c u t i d o  es ta  mater ia con 

e l l o s ,  pero e l l o s  también formulan algunas observaciones sobre l a  necesidad de 

que es te  organismo tenga c i e r t a  independencia en su f inanciamiento y en f i j a r  sus 

regímenes de remuneraciones a t ravés del  decreto 346. Adv ier to  que no he p a r t i c i  - 
pado en una so la  de l a s  reuniones de l a  Comisión. E l l o s  han actuado en forma to -  

talmente independiente. 

E l  señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELC0.- Referente a l a  Comisión, 

hemos considerado que e l l a  va a tener un basamento que es muy importante: l a s  re-  

muneraciones, e l  presupuesto prop io  y e l  aspecto de r e l a t i v a  independencia. S i  es - 
tos t r e s  aspectos son fuertes, podemos d a r l e  más a t r ibuc iones.  S i  son débi les,  de - 
bemos d a r l e  menos. Ese es e l  p r i n c i p a l  punto f i l o s ó f i c o  del a r t i c u l a d o :  de cuán- 

t a  independencia tendrá, s i  contará con f inanciamiento prop io  y que c lase de remu - 
neraciones tendrá. No nos imaginamos a un func ionar io  con remuneraciones de l a  

Escala Unica enfrentándose a grandes compañías, especialmente ahora que vendrá i n  - 
vers ión ex t ran je ra  y, debido a eso, t i e n e  que p e r c i b i r  una remuneración adecuada d 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Por eso va a haber una 

g r a t i f i c a c i ó n .  

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Eso entrarFa a l  régimen del decreto No 

346, e l  que concede facul tades a l  M i n i s t r o  de Miner ía para d i c t a r  un decreto su- 

premo en e l  cual se f i j e n  l as  remuneraciones. Así se h i z o  en e l  sec tor  cobre. 

E l  señor SUBSECRETARIO DE MINERiA.- I n s i s t o  en que es to  es cuest ión  

de los  términos que se empleen, pues por  ejemplo no -sacamos nada con d e c i r  que 

es autónoma e independiente s i  l e  f i jamos, por  o t r o  lado, e l  régimen de remunera - 
cienes o l a  dejamos afecta a l a  Escala Unica, e tc .  No es necesario d e c i r  s i  es 

autenoma o s i  no l o  es, s ino  que son l a s  a t r ibuc iones que se l e  den l a s  que i n d i  - 
can s i  es autónoma o no. O sea, todo eso depende de l a s  facul tades que queden 

establec idas en l a  ley.  

EZ señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELC0.- En l a  p rác t i ca ,  he v i s t o  

por  ejemplo en l a  Empresa Nacional de Petró leo a un Presidente de l a  empresa que 

d i r i g e  l a  ges t ión  empresarial ,  pero guiado por l a  p o l í t i c a  del Gobierno y nunca 

se ha puesto l a  camiseta de ENAP, s ino  siempre l a  del Gobierno. 

El señor GERENTE GENERAL DE CODELC0.- Una acotación más sobre e l  f i -  

nanciamiento propio.  Actualmente, e x i s t e  f inanciamiento propio,  que es un cuar- 

t o  por  c i e n t o  de l a  venta de l a s  exportaciones, que es l o  que f i n a n c i a  a CODELCO 

más e l  aporte de una l e y  especia l .  

Ahora, ese f inanciamiento propio,  además de l o  dicho aquí sobre l a  ca - 
l i f i c a c i ó n  de importaciones y exportaciones por  delegación del  Banco Centra l ,  r e  - 
quiere  de una a l t a  espec ia l i zac ión  técnica para l a  asesoría a l  M i n i s t e r i o  de Re- 

laciones Exter io res  en mater ia de p o l í t i c a  de cobre, l o  que t i e n e  importancia en 

es te  momento pues debemos dimensionar en e l  mundo l o  que es e l  cobre para Ch i l e  

y, por eso, e l  t ra tamiento  especia l .  

Finalmente, en l a  Comisión hemos radicado l a  invest igación.  E l  señor 

Presidente de l a  Junta nos habló e l  o t r o  d i a  sobre l a  univers idad del cobre o a l  - 
guna forma de facu l tad ,  e t c .  Por l o  tanto,  estimamos importantisirno tener un f i  - 
nanciamiento prop io  que se apunte exclusivamente a cobre, para c rear  es ta  menta- 

l idad.  S i  no es as;, l a  Universidad apuntará todo e l  presupuesto de inves t iga  - 
c ión  a toda l a  mineria. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Señor Ministrd de Ha - 
cienda, ¿se puede es tab lecer  en e l  presupuesto? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No veo por  qué no. Además, f i j a d o  un 

régimen de remuneraciones, e l  Estado simplemente debe cumpl i r  con los  pagos que 

ese régimen establezca. Por l o  tanto,  e l  presupuesto simplemente se r ía  cond ic io  

mdo a l  régimen que se estatuya. 

En cuanto a l a  labor  de invest igación,  no puede ser más a t r a c t i v o  pen - 
sar en que haya mecanismos de invest igación,  pero, por  l o  que sé, hay va r ias  ins  + 
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t i t u c i o n e s  dispersas en es te  momento; e n t r e  o t ras ,  l a  creación de un i n s t i t u t o  

de invest igaciones que es tará  i n c l u i d o  en es te  t i p o  de cosas y que t ienen f i n a n  - 
ciamiento propio. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Veo que no habría i n  - 
conveniente para de ja r  a l a  Comisión dependiente del  M i n i s t e r i o  de MinerÍa y, a 

t ravés de facul tades,  d a r l e  toda l a  independencia que requiera. Pero debe ser 

un organismo de a l t o  n i v e l  y  ah í  s í  que estimo conveniente que l o  presida e l  M i  - 
n i s t r o  de Minería, porque es ahí  donde se Ya a formular  l a  p o l í t i c a  nacional del 

cobre; donde se va a f i sca 1 i zar ;  donde se va a proponer, p lan  i f i ca r, organ i z a r  , 
y va a entenderse con las  compañías extranjeras.  A m i  j u i c i o ,  ah í  debe e s t a r  

presid iendo e l  M i n i s t r o  de Miner ía para proponerle l a s  p o l í t i c a s  a l  Presidente 

de l a  RepÚbl ica. 

D i s t i n t a  veo l a  s i t uac ión  s i  bajamos a l  n i v e l  de l a  empresa grande,. 

donde debe haber una autor idad de l a  conf ianza del Presidente, que es su Conse- 

jo ,  que maneje l a s  empresas. Pero sobre todo eso debe e s t a r  e l  M i n i s t r o  con su 

estado mayor, o su s t a f f ,  que es l a  Comisión. Considero que debe dársele una 

remuneración tan independiente como sea pos ib le ,  porque es to  t i e n e  una responsa - 
b i l i d a d  enorme y trascendente y, por  ese lado, me i n c l i n a r í a  por  l a  a l t e r n a t i v a  

de que no l o  dec lare  autónomo. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Se l e  da independencia, 

pero se otorga también l a  g r a t i f i c a c i ó n  a l a s  personas especial  izadas. 

Debo destacar que desde que se promulgó l a  l e y  sobre l a  Escala Unica 

e x i s t e  una constante lucha por  s a l i r s e  de e l l a .  Cada organismo que se crea de i n  - 
mediato qu iere  e x c l u i r s e  de l a  Escala Unica. Deben convencerse que eso no puede 

seguir.  Ex i s te  una escala de remuneraciones y debemos respetar la .  

Ahora bien, como hay gente que t i e n e  a l t a  especia l ización,  estoy de 

acuerdo en que debe pagársele adecuadamente, porque no es l o  mismo tener una per  - 
sona que no tenga idea de fundic ión,  por  ejemplo, y  o t r o  que tenga conocimientos 

de esa especia l idad.  Pero, r e i t e r o ,  l a  Escala Unica hay que respetar la.  D i  ins  - 
trucciones a Hacienda para establecer  un escalafón de personal altamente especia - 
1 izado y con eso se soluciona e l  problema, pero eso se pagaría como g r a t i f i c a  -- 
c ión,  aparte del  sueldo de l a  Escala Unica. 

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- E l  o t r o  d ía  e l  señor Pre - 
sidente destacó un .problema bastante in teresante:  se puede hacer esa d i fe renc ia  - 
c ión  con l o s , t é c n i c o s  y l o s  profes ionales al tamente c a l i f i c a d o s ,  pero cuál se r ía  

l a  razón para que una dac t i l óg ra fa ,  que desempeña igua l  labor  que o t r a  de l a  Con- 

t r a l o r í a ,  del Diego Por ta les  o de cualquiera o t r a  i n s t i t u c i ó n ,  por  e l  hecho de es - 
t a r  en CODELCO gane e l  doble de l o  que perciben l a s  o t ras .  Lo mismo 

e l  j a rd ine ro  y e l  ascensorista. 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Eso es l o  que qu iero  & - 
calcar .  Este sistema no puede seguir .  Por l o  tanto,  l a  Comisión Chilena del Co - 
bre dependerá de l  M i n i s t e r i o  de Minería. 

--Se da l e c t u r a  a l o s  considerandos del proyecto que crea l a  Comisión 

Chilena del Cobre, documento de fecha 19 de enero. 

E l  señor VICEALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA.- Veo 

que, sobre todo en e l  proyecto sobre l a  Corporación del Cobre, se dalese organis - 
mo l a  t u i c i ó n  para l a  invest igación,  prospección, exploración,  explotac ión,  etc.,  

no só lo  del cobre, s ino  de todos l o s  metales no ferrosos,  l o  cual abarca una ga- 

ma muy amplia porque bajo esa denominación caben todos menos e l  f i e r r o  y sus a lea - 
cienes. Vale dec i r ,  inc luye elementos t a l e s  como e l  uranio. Por e l l o ,  parece que 

e l  t í t u l o  quedaría chico, porque e l  organismo se l lamar ía  Comisión Chilena del  Co - 
bre en c i rcunstanc ias  de que, en rea l idad,  abarca una gama mucho más amplia. Des- 

pués, se r e f i e r e  a l  cobre y sus subproductos, pero no puede considerarse dentro 

de esta d e f i n i c i ó n  a o t r o s  metales que son d i s t i n t o s  elementos químicos, como e l  

molibdeno, renio,  e tc .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CODELCO, SR. ZAUSCHQUEV1CH.- En rea l idad,  

e l  u ran io  no es considerado metal no fe r roso,  s ino  que r a d i a c t i v o  y t i e n e  una l e y  

especia l .  Los no ferrosos son l o s  pertenecientes a l os  elementos básicos: cobre, 

p l o ~ o ,  z inc,  o ro  y p la ta .  Prácticamente, son ésos. Nosotros, en concordancia con 

l a  op in ión  de S.E. e l  Presidente de l a  República, hemos quer ido r e f o r z a r  su deci - 
sión de fomentar l a  miner ía del oro, que es tá  íntimamente relacionado con esto. 

Esa es l a  razón del  a r t i cu lado :  que se r e f i e r e  a l  grupo íntimamente relacionado 

con e l  cobre. Por ejemplo, a l  lado de Chuquicamata y de propiedad de esa empre- 

sa minera hay un gran yacimiento de plomo, z i n c  y p l a t a  y podría ser  un yacimien - 
t o  de l a  gran minerra. Tampoco en t ra  e l  s a l i t r e  n i  l o s  no metál icos, que c o n s t i -  

tuyen una gama muy amplia: azufre, yodo, potasa, n i t r a t o  de sodio, cales, fosfa-  

tos. Por l o  tanto,  está r e s t r i n g i d o  a l o s  pocos metales que están íntimamente r e  

lacionados con e l  cobre en su génesis y en su presencia f í s i c a  en e l  t e r r i t o r i o  na - 
ciona l .  

E l  señor DELEGADO DEL GOBIERNO EN CODELC0.- Además, hemos ten ido en 

consideración que e l  Estado no cuenta con un organismo técn ico  para i nves t iga r  y 

exp lorar  respecto de l o s  o t r o s  metar ia les  indicados por  e l  señor Zauschquevich. 

Entonces, entramos a es ta  mater ia más b ien  en subsid io por haber ausencia de o t r o  

organismo técn ico  en esta mater ia y en tan to  e l  o t r o  adquiera t a l  magnitud que 

sea necesario c rea r  una ent idad especia l .  

E l  señor VICEALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En ningún caso 

pretendo que se suprima esto, s ino  l o  que hago presente es que como e l  organismo 

se l lamará Comisión Chilena del Cobre, se r ía  más adecuado denominarla de metales 

no ferrosos,  o que en alguna p a r t e  quedara indicado esto, porque en l a  Corporación 

se habla de cobre y metales no ferrosos y, en cambio, en l a  Comisión se 

só lo  a l  cobre y sus subproductos. 
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La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- En e l  proyecto en a n á l i s i s  est imo que 

no debemos r e f e r i r n o s  a o t r a s  materias que no sean e l  cobre y sus subproductos, 

directamente. No ocurre a s í  en e l  o t r o  proyecto, en que S ?  hay una p o s i b i l i d a d  

e f e c t i v a  para e l  Presidente para extender lo a o t r o s  metales no ferrosos.  

E l  señor VICEALMIRANTE CARVAJALt MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA.- Rei - 
t e r 0  que e x i s t e  discordancia e n t r e  l a  Comisión y l a  Corporación en es te  aspecto. 

--Se acuerda agregar a l  pr imer considerando de l a  i n i c i a t i v a  l a s  ex - 
presiones "y metal es no ferrosos". 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- También habría que agregar esos té rmi -  

nos en e l  a r t í c u l o  2' del proyecto. 

E l  señor GRAL.MENDOZA, MIEMBRO DE JTA.- En l o s  proyectos v i s t o s  ante- 

r iormente había c i e r t a  f i n a l i d a d  que se i n c l u í a  a es ta  Comisión. Una de e l l a s  

era que fuera un organismo técnicamente capacitado para representar a l  Estado en 

organismos internacionales.  Esto no f i g u r a  en l o s  considerandos del proyecto en 

debate. 

Asimismo, se había d icho que e l  hecho de ser  autónomo o no autónomo era 

cosa de cómo se de f in ie ran  l a s  facultades que se l e  iban a dar, de cómo se asigna - 
ran l a s  remuneraciones en c i e r t o s  casos de a l t a  espec ia l i zac ión ,  pues l a  Comisión 

debe e s t a r  dotada de personal altamente c a l i f i c a d o  capaz de asesorar, capaz de 

ser  un organismo de f i s c a l i z a c i ó n  permanente, de poder evaluar  l o s  proyectos que 

se presenten a l  Comité de Inversiones Extranjeras.  Tal vez, f a l t a  es to  en l o s  

considerandos y tener poster iormente i n c l u i d a  esa f a c u l t a d  dentro de las  func io-  

nes de l a  Comisión. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Debo a c l a r a r  que estamos 

estudiando e l  proyecto que crea l a  Comisión Chilena del Cobre, de fecha 19 de ene - 
r o  . 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Al parecer, l a  i nd i ca  -- 
c i ó n  del señor Vicealmirente es muy lógica,  pero ahora me en t ra  l a  duda en e l  sen 

t i d o  de s i  se pretende que es ta  Comisión se o r i e n t e  y apunte exclusivamente a l  co - 
bre y sus subproductos. En e l  considerando 3" se dispone que también es conve -- 
n i e n t e  que evalúe l o s  proyectos de inversiones ex t ran jeras  sobre e l  cobre y sus 

subproductos y, entonces, también debería extenderse para evaluar  l o s  proyectos 

de inversiones ex t ran jeras  r e l a t i v o s  a cua lqu ier  mineral.  

De esta manera, noto que l a  Comisión se comienza a a b r i r ,  a agrandar 

y a d i l u i r ,  pues su o b j e t i v o  y mis ión es que se o r i e n t e  exclusivamente a l  cobre 

y sus subproductos. ¿Acaso e l  M i n i s t e r i o  de Miner ía no t i e n e  facul tades propias 

y natura les  para que se vea todo e l  aspecto de l a  miner ía en general en Chi le,  

donde caben todos l o s  no ferrosos y cualesquiera o t r a s  inversiones ex t ran je ras  en 

o t r o  t i p o  de metales, que caerían bajo l a s  d isposic iones que, me imagino, 
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ner dicha Secretar ía de Estado para con t ro la r ,  f i s c a l  i z a r  y aprobar con e l  Comi- 

t é  de Inversiones Extranjeras,  e l  M i n i s t e r i o  de Minería, e l  Banco Centra l ,  e tc .  

Rei tero:  tengo l a  impresión de que s i  ampliamos esta facu l tad ,  me nace l a  duda 

de que se podría desv i r tua r  l a  verdadera mis ión de l a  Comisión. 0, bien, a l  re- 

vés: también podar le esa facu l  tad  a l a  Corporación. 

Repito: est imo que en es te  proyecto deberíamos de jar  or ientada a l a  

Comisión exclusivamente a l  cobre y sus subproductos, porque de l o  c o n t r a r i o  se 

d i l u i r í a  mucho su acción. 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Tiene razón e l  señor General; pero l o  

que sucede en l a  p r á c t i c a  es que e l  organismo dependiente del M i n i s t e r i o  de M i -  

ner ía  que debería ser  en es te  caso e l  c o n t r a l o r  del cobre, etc., der ía  e l  Servi  - 
c i o  de Minas de l  Estado que, por  razones de todos conocidas, no t i e n e  l a  c a p a c i  

dad técnica necesaria. En e l  hecho ha sucedido, por  ejemplo, que e l  M i n i s t e r i o  

de Miner ía dispone que l a  l e y  debe apuntar a l a  implementación de determinada ma - 
t e r i a  relacionada con l o s  minerales de f i e r r o ,  pero en l a  p r á c t i c a  no cuenta con 

e l  organismo que pueda inves t iga r  l a s  necesidades de consumo que, en par te,  son 

de l a  gran minería. Por l o  tanto,  l e  p ide  informe a CODELCO. Esto e s t a r í a  t o t a l  - 
mente a l  margen de l a  f a c u l t a d  de l a  Corporación del Cobre, pero és ta  actúa como 

asesora; p ide  informes a l a  CORFO y a l o s  usuarios. S i  a esa Comisión se l e  d i e  - 
ran estas facul tades dentro de l a s  asesoras para f i j a r  p o l í t i c a s  del  M i n i s t e r i o ,  

podría ser Ú t i l ;  pero, indudablemente, eso va a ampl iar  mucho e l  campo de acción 

de l a  Comisión Chi lena del  Cobre. 

Por o t r a  par te ,  soy p a r t i d a r i o  de d a r l e  facul tades a es ta  Comisión y 

r e s t r i n g í r s e l a s  a l a  Corporación del Cobre, porque l a  idea es c rear  esta Úl t ima 

para exp lo ta r  l a s  minas de cobre de l a  gran miner ía que fueron nacional izadas, 

y nada más. Y se l e  ha t ra tado  de dar e l  carác ter  de una empresa l o  más autóno- 

ma posib le;  como se decía en uno de l o s  considerandos, l o  más parecida a l a  socie - 
dad anónima. S in  embargo, l a  Comisión no. Este es un organismo, d i r í a ,  de l  Esta - 
do, de derecho púb l ico ,  en que no veo inconveniente que se l e  den facultades para 

poder es tud iar .  Esto no es e j e c u t i v o  en esa materia. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Lo que sucede es que no 

tenemos e l  esquema general. En l a  actual idad,  CONARA está  estudiando l a  reorga- 

n izac ión de l o s  M in i s te r ios .  Lógicamente, e l  M i n i s t e r i o  de Miner ía debe ser de 

gran importancia dentro del  conjunto del  Gobierno, pr inc ipalmente por  ser C h i l e  

un país esencia 1 mente minero. En consecuenc i a  , debe reorgan iza  rse  esa Secreta r í a  

y, como es lóg ico ,  a l o  mejor aparece una comisión ch i lena del f i e r r o ,  u o t r a  de 

metales no ferrosos, etc., y cada una de e l l a s  tendrá que i r  dando l a s  p o l í t i c a s  

a su especia l idad.  

Por eso, i n i c ia lmen te  había concordado con l o  expresado por  e l  señor 

Vicealmirante Carvaja l ;  pero ahora l e  encuentro razón a l  señor General 

por  l o  tanto,  que es ta  Comisión abarque solamente l o  r e l a t i v o  a l  cobre. 
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Por lo expuesto, el proyecto en debate debe conocerlo 

ajustarlo a la reorganización de los Ministerios. 

El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Considerando la representatividad de 

este organismo y dado su carácter de dependiente que la Junta ha acordado que  te^ 
dTá, en mi opinión la representatividad no juega con la condición de dependiente. 

O sea, ella la podría tener un organismo independiente. 

Además, considero muy bueno que este organismo sea realmente asesor es - 
pecializado en materia de tratamiento internacional del problema del cobre, de 

tal manera que el Gobierno tenga una asesoría especial izada en esa materia. Pero, 

a mi juicio, la representación del Estado en esta materia le corresponde al Minis - 
tro de Minería y, dada su condición de internacional, incluso por esencia al Pre- 

sidente de la República. 

La señorita ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Precisamente, lo sosteni 

do por el señor Comandante Montagna está en abierta contradicción con la opinión 

del señor Presidente de la Junta, quien sostuvo que la dependencia que propicia 

haría, igualmente, más racional el ejercicio de la facultad de representar al Es- 

tado de Chile que también se le confiere en el proyecto, ya que esa representación 

corresponde por naturaleza al Jefe del Estado, Presidente de la República, sin per 

juicio de que la ley pueda delegarla en organismos de su dependencia, que es lo 

más lógico que ocurra. 

El señor PRESIDENTE DE L.A JUNTA DE GOBIERNO.- Y, lógicamente, esta Co- 

misión es la más capacitada para representarlo en materia de cobre. 

El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.-De eso no me cabe duda, pero tampoco 

me cabe duda de que la función específica de este Servicio es asesorar al Presi- 

dente en esa materia, más que tener la representación. O sea, la representación 

en esta materia le cabe al Presidente, pero no le cabe a un Servicio que, por lo 

demás, es esencialmente asesor, como se deduce de todas sus normas. 

El señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Si la ley le da esa atri - 
bución, no hay inconveniente. Actualmente existen algunos organismos que depen - 
den, son dependientes y que tienen la representación oficial del Estado, incluso 

dentro de las Fuerzas Armadas: el Instituto Geográfico Militar, el Hidrográfico 

de la Armada, el Aerofotogramétrico de la Fuerza Aérea tienen la representación 

oficial del Estado en estas materias. 

La señorita ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA, ante la pregunta del se- 

ñor Presidente de si hay otra modificación a los considerandos del proyecto, res - 
pon de : 

Depende de si se le va a mantener la facultad de representar al Esta- 

n /, do en todas las negociaciones relacionadas con su especialidad, o no se .le va a 

mantener esa facultad, sería necesario hacer o no la enmienda propuesta por 
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Comité. Es dec i r ,  s i  se i nse r ta  e l  considerando propuesto por dicho Comité, ha- 

b r ía ,  a su vez, que armonizar e l  proyecto en es tud io  con l a  facu l tad  propuesta 

en l a  l e t r a  b) del  a r t í c u l o  2" de l  proyecto de a l t e r n a t i v a ,  que dice: "Es f u n  - 
c i ó n  de l a  Coniisión Chilena del Cobre l a  de reun i r ,  es tud ia r  y proporc ionar to -  

da l a  información y antecedentes especial izados que se necesiten para l a  adecua 

da y e f i c a z  p a r t i c i p a c i ó n  del Estado de Ch i l e  en organismos, conferencias y reu - 
niones internac- ionales relacionadas con e l  cobre y sus subproductos, y represen - 
t a r  o asesorar a l  Gobierno en dichos organismos, conferencias y reuniones de 

acuerdo con l a s  inst rucciones que l e  impartan a l  efecto1'.  O sea, de acuerdo con 

l a  representación que, para ese efecto,  se l e  da o no se l e  da. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Estos proyectos pasan, 

entapces, a l o s  Asesores Legales de l a  Junta para que los  estudien de acuerdo con 

l a s  nuevas modalidades, dándole más facul tades a l a  Cont ra lo r ía  General de l a  Re- 

púb l ica  y tomando en cuenta l as  observaciones que les  entregaré. 

La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA' PRESIDENCIA.- Hay un punto en que per  - 
sonalmente tengo dudas del proyecto de l a  Corporación Chilena del Cobre y, para 

poder redactar  su t e x t o  d e f i n i t i v o ,  p ido  que l a  Junta se pronuncie a l  respecto. 

E l  a r t í c u l o  8" de dicha i n i c i a t i v a  establece l a s  facul tades con que 

cuenta e l  Consejo de l a  empresa. La l e t r a  j )  de esa norma d i ce  que es f a c u l t a d  

del Consejo de l a  Corporación pronunciarse, p rev io  informe del d i r e c t o r i o ,  sobre 

l a s  proposiciones de cons t i t uc ión  de derechos de exp lo tac ión  o de enajenación de 

concesiones mineras de l a  empresa que se formulen una vez otorgada l a  au to r i za  - 
c ión  lega l  a que se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  23, t r a n s i t o r i o ,  de l a  Const i tuc ión  P o l í  - 
t i c a  del Estado. La norma cons t i t uc iona l  señalada consigna que, para poder admi - 
t i r  l a  invers ión,  ex t ran je ra  o nacional ,  en minas no nacional izadas se requ iere  

una autor  i zac i Ón p rev ia  dada por  ley.  

Sin embargo, s i  aquí se señala que e l  Consejo se va a pronunciar pre- 

v i o  informe del D i r e c t o r i o  sobre l as  proposiciones, una vez otorgada l a  au to r i za  - 
c ión  lega l ,  eso s i g n i f i c a  --y a s í  l o  estiman, tengo enteddido, todos l o s  Aseso- 

res Ju r íd i cos  de l a  Junta-- que a l a  Junta de Gobierno se l e  t rae rá  una l e y  en 

blanco que deberán f i rmar ;  o sea, debe dar una au to r i zac ión  ea blanco para que 

empiecen l a s  negociaciones. Los Asesores de l a  Junta de Gobierno propusimos es- 

t o  a l  revés y sugeríamos una redacción que s i g n i f i c a  cambiar una palabra y que es 

l a  s iguiente:  "Pronunciarse, p rev io  informe del D i r e c t o r i o ,  sobre l a s  propos ic io  - 
nes de cons t i t uc ión  de derechos de exp lo tac ión  o de enajenación de concesiones 

mineras que se formulen para obtener l a  au to r i zac ión  legal".  

Se podría contrargumentar, como l o  h i z o  en una oportunidad don Raúl 

Sáez, que en es te  caso se va a d i c t a r  un con t ra to  ley ,  l o  que no va a ser as í ,  

porque l a  Junta a l  o to rga r  su au to r i zac ión  lega l  va a e s t a r  con e l  acopio de ante 

cedentes de l a  negociación ya in ic iada,  pero no va a incorporar  a l  t e x t o  del de- 
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c r e t o l e y  que e l l a  d i c t e  y apruebe e l  contenido de l a  negociación misma y, por  

l o  tanto,  no habrá con t ra to  ley,  sino, simplemente, una l e y  que va a dar sa - 
t i s f a c c i ó n  a l a  norma cons t i t uc iona l .  Pero l a  Junta tendrá una garant ía:  que 

conocerá las  proposiciones de invers ión  ex t ran je ra  o nacional en l os  sectores 

no nacionalizados. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Conforme. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  o t r o  punto que ha- 

b r í a  que ver  es l a  p a r t i c i p a c i ó n  del  M i n i s t e r i o  de Miner ía en e l  seno de l a  Co - 
misión y en e l  Consejo de l a  Corporación. A m i  j u i c i o ,  e l  M i n i s t r o  debe p res i  

d i r  l a  Comisión del Cobre, pero no debe tener as ien to  en e l  Consejo n i  en e l  

D i r e c t o r i o  de l a  Corporación. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Otro aspecto general bastante ¡m- 

por tan te  es e l  planteado denantes por  e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda. No sé s i  

hay acuerdo o no l o  hay respecto de esos planteamiento en cuanto a que l a  apro - 
bación del presupuesto g loba l  ser ía  por decreto supremo de Hacienda y de Mine- 

r ía .  Y en mater ia de retornos y de importaciones y exportaciones, régimen gene - 
r a l  y re torno t o t a l .  Este es o t r o  aspecto importante de ac la ra r .  

La señor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA.- Y e l  o t r o  punto que, 

a l  parecer, e l  señor M i n i s t r o  también aceptó es que e l  f inanciamiento se haga 

a t ravés del Presupuesto General de l a  Nación y no con un recurso de a fec tac ión  

que era del  1%. 

La señor i ta  ABOGADO DE CODELC0.- Concerniente a l o s  aspectos p lantea - 
dos por  e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, estábamos conversando con é l  l a  p o s i b i l i  

dad, t a l  vez, de mantener l a  l e g i s l a c i ó n  especial  que es tá  d ic tada sobre esta 

mater ia en e l  evento de que se resuelva, como se es tá  decididndo en es te  momen- 

to ,  que prácticamente es tá  basada en las  normas generales que h i z o  presente e l  

señor M in i s t ro .  Son l o s  decretos 1.645 y 855, me parece. 

E l  señor REPRESENTANTE DEL COMITE ASESOR .- Ampliando l o  suge- 

r i d o  por Mónica, en l a s  a t r ibuc iones que l e  deberían corresponder a l a  Comisión 

Chilena del Cobre, se habla que deben contemplarse normas para que, en mater ia 

de inversiones ex t ran jeras ,  e l  mencionado organismo s i r v a  de asesor técnico y 

especia l izado en l a  evaluación de l o s  proyectos relacionados con esto. En es te  

orden de cosas, tendr ía  que ser  también esa Comisión l a  que ent rara  a asesorar 

a l  Gobierno antes que se formulara l a  l e y  con l a  cual se facu l  tan estas inver  - 
siones, específicamente unos yacimientos que podrían ser E l  Abra y Quebrada Blan - 
ca. Esa facu l tad  que t i e n e  e l  D i r e c t o r i o  de l a  Corporación de recomendar a l  Con - 
se jo  pronunciarse y, después, recomendar una ley. O sea, antes de l a  recomenda- 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBlERNO 

257-A ,.. -36-  
. d., .. 

1- , , :- L .: 
? - -  ,,\ .'. 4- ; ; ,  

, '. 1, : r !,. 2 , I~ 

,.L?i(J ;'.* '1.' L..,. 2 .  ..- , "  - 

--El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que, sobre la 

base de las nuevas modalidades vistas en esta sesión, los señores Asesores Le- 

gales de la Junta estudien en comité los cuatro proyectos (dos normales y dos 

de alternativa), para ser tratados nuevamente en sesión que se realizaría el 

30 de enero, a las 9.30 horas. 

--Se levanta la sesión a las 13 horas. 

/ 
AUGUSTO P I NOCHET UGARTE 
General de Ejército 

Presidente de la Junta de Gobierno. 

coron=l 
iecretario de la Junta de Gobierno. 


